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Визит во Францию 
Президента Узбекистана

ВСТРЕЧИ
НА ЗЕМЛЕ ФРАНКОВ
ПАРИЖ, 28 октября. 

Корр. ИТА Р-ТА СС Сергей 
БАТЫРЕВ, спец. корр. УзА 
Лев ЛЕВИН передают:

Многометровые полотнища 
государственных флагов Уз
бекистана и Франции реют 
сегодня на главных магист
ралях французской столицы. 
Эти цвета украшают рези
денции Президента и премь
ер-министра — Елмсейский 
и Матиньонский дворцы. Они 
напоминают о том, что про
должается государственный 
визит во Францию Президен
та Узбекистана Ислама Ка
римова.

Беседы с Президентом 
Франции Франсуа Миттера
ном и премьер-министром 
Эдуаром Балладюром, под
писание в Елисейском двор
це Парижской хартии новой 
Европы, знаменующее при
соединение Узбекистана к 
Совещанию по безопасности 
и сотрудничеству в Европе, 
Договора о дружбе и сот
рудничестве между Франци
ей и Узбекистаном, а также 
Ряда межправительственных 
соглашений — таковы важ
нейшие этапы первого дня 
государственного визита во 
Францию Президента Узбе
кистана Ислама Каримова.

Мы подписали сегодня до
кументы большой важности, 
сказал, выступая после цере
монии в Елисейском дворце, 
Президент Франсуа Митте
ран. Таким образом мы на
чали новую эру в  наших от
ношениях, подчеркнул 0н.

I сообщив, что предполагает 
» совершить ответный визит 

8 Узбекистан через три-че- 
тыре месяца. Франция при
дает важное значение разви
тию отношений с Узбекиста
ном — страной древней 
культуры и истории, являю
щей собой неотъемлемую 
часть мировой культуры, от
метил Ф. Миттеран. Мы же
лаем вам успехов во всех 
ваших начинаниях, сказал 
Президент Франции.

Узбекистан стремится к 
^становлению дружеских от
ношений с Францией в облас
ти политики, экономики, в 
Духовной сфере, оказал в  от
ветном слове И. Каримов. 
Подписанные сегодня доку
менты носят исторический 
характер, отметил он. Они 
открывают новые перспекти- 
®ы для сотрудничества меж- 
ДУ молодой Республикой 
Узбекистан, которая только 
недавно отметила вторую 
годовщину своего сувереня- 
т®та, и такой великой дер
жавой, как Франция. Подпи
санные документы — при
мер равноправных межгосу
дарственных отношений, 
^Роящихся на взаимовыгод
ной основе, отметил Прези
дент Узбекистана. Это — 
*°Роший пример для руково
дителей многих других ГОСУ
ДАРСТВ, оказал он далее. Я 
надеюсь, что эти документы 
"е только будут реализава- 
*■4 но и получат продолже- 

сказал И. Каримов. Псу 
”&гаю, ко времени Вашего 
"Нзита в Узбекистан мы под
л о ви м  новые документы, 
"вторые расширят и углубят 

сотрудничество. Уэ-

бекский народ с огромным 
уважением относится к фран
цузскому народу, к  его прош
лому и настоящему, и верит, 
что в сотрудничестве с Фран
цией" он добьется поставлен
ных целей.

Сегодня же состоялись бе
седы Президента Узбекиста
на с премьер-министром 
Франции Эдуаром Балладю
ром, а также министром ино
странных дел Аленом Жюп- 
пе. Вечером Президент Фран
ции дал обед в  честь высо
кого гостя.

Нынешний визит Президен
та Узбекистана, заявил в 
беседе с журналистами офи
циальный представитель 
МИД Франции Ришар Дкже, 
дает возможность двум стра
нам дать подлинный старт 
двусторонним отношениям 
и определить их рамки. Уз
бекистан является для Фран
ции «важным собеседником, 
учитывая место, которое 
он занимает в Средней 
Азии», — отметил француз
ский представитель. По его 
славам, важное место в  хо
де бесед И. Каримова с 
французскими руководите
лями будет отведено поло
жению в этом регионе, а 
также перспективам эволю
ции Содружества Независи
мых Государств.

Большое внимание в ходе 
визита будет уделено и раз
витию экономического сот
рудничества, потенциал кото
рого, считают - в Париже, 
весьма значителен. Речь 
вдет в первую очередь о та
ких отраслях, как энергети
ка, авиационный транспорт, 
телекоммуникации, агропро
мышленный комплекс, тек
стильная промышленность. 
Пока что, правда, признают
здесь, объем торговли меж
ду двумя странами остается, 
к сожалению, весьма скром
ным: в минувшем году объем 
импорта узбекской продук
ции во Францию составил 
230 миллионов франков, а 
французского экспорта — 
всего 30 миллионов.

Развиваются и культур
ные связи между двумя 
странами, в частности, кон
такты между специалистами 
по лингвистике и археоло

гии. В Ташкенте недавно отк
рылся французский центр 
исследований Центральной 
Азии.

франция, подчеркнул 
представитель МИД, готова 
развивать сотрудничество и 
в других областях, в част 
ности, в области подготовки 
кадров.

В программе дальнейшего 
пребывания Президента Уз
бекистана во Франции — 
встречи с председателями 
Национального собрания и 
сената Филиппом С его ном и 
Рене Монори, встречи с пред
ставителями дедовых кру
гов.

Визит Президента Узбе
кистана во Францию завер
шится в субботу.

ДЕЛО ЗА ЗЕМЛЕДЕЛЬЦАМИ
Разнообразна деятельность 

ученых Узбекского НИИ ово- 
ще-бахчевых культур и кар
тофеля — за последнее время 
они создали и районировали 
около 20 сортов томатов, 
дынь, арбузов, картофеля, 
перца, салата, устойчивых к 
болезням. Важное направле
ние — разработка технологий 
для получения экологически 
чистой продукции, ее хране
ния и переработки. Создает
ся технология выращивания 
различных культур для фер
мерских хозяйств с использо
ванием мини-тракторов. Глав
ное, чтобы труд ученых полу
чил продолжение. Так что де
ло теперь — за земледельца
ми.

НА СНИМКАХ: лаборант Ха

лима Юсупова. От такого рос
точка можно получить до ки
лограмма клубней картофеля;

на пробной уборке урожая. 
Фото Р. КУРИТДИНОВА. 

(Фотохроника УзА).

Беседа с министром
Известно, что согласно 

постановлению Кабинета Ми
нистров повысились расцен
ки в сфере коммунального 
обслуживания. Учитываются 
ли в таких условиях инте
ресы и льготы ветеранов? 
Об этом шел разговор в 
Союзе ветеранских органи
заций республики на встре
че с министром коммуналь
ного обслуживания Узбеки
стана В. К. Михайловым. В 
ней приняли участие пред
ставители общественности

Ташкента и столичной обла
сти.

Как отмечалось во время 
встречи, на практике по за
данному выше вопросу час
то возникают проблемы. В 
частности, в ряде организа
ций коммунального обслу
живания неправильно ис
толковывается указ Прези
дента о льготах, имеются 
случаи ограничения этих 
льгот и даже непризнания 
прав ветеранов труда. Тому 
причиной служит порой и

незнание самими ветеранами 
своих прав, предоставляе
мых им льгот. В разговоре 
с министром было высказано 
мнение о необходимости 
публиковать в прессе соот
ветствующие комментарии.

На встрече выступил 
председатель совета Союза 
ветеранских организаций 
республики Б. Рахимов.

А. ШАКИРОВ, 
корр. УзА.

УКАЗ

ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

О П О ВЫ Ш Е Н И И  С 1 НОЯБРЯ 1993 ГОДА  

Р А ЗМ Е Р О В  ОПЛАТЫ  ТРУДА, ПЕНСИИ  

И С Т И П Е Н Д И Й

В целях социальной за
щиты населения Республи
ки Узбекистан в условиях 
продолжающегося роста цен 
на потребительские товары 
и услуги:

1. Установить с 1 ноября 
1993 года на территории 
Республики Узбекистан:

минимальный размер 
заработной платы 16.200 
рублей в  месяц, повысив в 
среднем заработную плату 
в 1.2 раза;

необлагаемый минимум 
доходов граждан в размере 
16.200 рублей в месяц;

минимальный размер 
трудовой пенсии 17.550 
рублей в месяц. увеличив 
действующие в настоящее 
время размеры всех видов 
пенсий в среднем в 1.2 раза.

2. Увеличить в 1,2 раза 
стипендии студентам вузов, 
учащимся техникумов и 
профтехучилищ, сохранив 
при этом 50-процентные 
скидки со стоимости обедов 
в студенческих столовых и 
буфетах.

3. Министерствам и ве
домствам, Совету Минист
ров Республики Каракалпак
стан, хокимам областей 
и города Ташкента, органи
зациям и учреждениям, фи
нансируемым из бюджета, 
обеспечить своевременный 
пересчет должностных ок
ладов работников, исходя 
из установленного настоя
щим .указом минимального

размера заработной платы 
в соответствии с разрядами 
единой тарифной сетки по 
оплате труда.

4. Министерству социаль
ного обеспечения Республи
ки Узбекистан обеспечить 
перерасчет' размеров пенсий 
в соответствии с настоящим 
указом.

5. Министерству финан
сов Республики Узбеки
стан определить источники 
финансирования расходов, 
связанные с повышением за
работной платы работников 
бюджетных учреждений и 
организаций, пенсий и сти
пендий.

6. Рекомендовать хоз
расчетным предприятиям и 
организациям независимо 
от форм собственности про
изводить повышение опла
ты труда в соответствии с 
настоящим указом по мере 
изыскания источников до
ходов, а при нх временной 
недостаточности — за счет 
предоставления учреждени
ями банков целевых креди
тов.

7. Контроль за выполне
нием настоящего указа воз
ложить на Кабинет Минист
ров Республики Узбекистан.

Президент Республики
Узбекистан

И. КАРИМОВ.
г. Ташкент,
28 октября 1993 г.

О б с у ж д а ю т с я  п р о б л е м ы  
о б о р о н н о й  п о л и ти к и  СНГ
ь В Центральном доме офи
церов Вооруженных Сил Рес- 
г^лики Узбекистан 28 ок- 
УФЯ открылось совещание 

Мстителей министров обо- 
Г>Ны стран СНГ. В его ра- 

принимают участие за
густители министров обо- 

Кы (начальники управ
ски й ) па работе с личным

составом из Азербайджана. 
Армении, Беларуси, Гру
зии, Казахстана, Кыргыз
стана, Молдовы, Российской 
Федерации, Таджикистана, 
Туркменистана, Узбекиста
на. Украины, представители 
штаба Объединенных Воо
руженных Сил СНГ.

Совещание открыл заме

ститель начальника штаба 
Объединенных Вооруженных 
Сил СНГ контр-адмирал А, 
Мочайкин.

С приветственным сло
вом к участникам встречи 
обратился первый замести
тель министра обороны — 
начальник главного штаба 
Вооруженных Сил Респуб
лики Узбекистан, генерал- 
майор В. Пилюгин.

В двухдневной программе 
совещания — вопросы вос
питательной и социально- 
правовой работы с личным

составом в процессе фор
мирования национальных 
вооруженных сил, взаимо
действия военных ведомств 
государств Содружества в 
подготовке к празднованию 
50-летия Победы в Вели
кой Отечественной войне.

В работе совещания уча
ствует главный консуль
тант аппарата Президента 
Республики Узбекистан Б. 
Касымов.

Т. ВАТЫРВЕКОВ, 
корр. УаА.

ТРУДОВАЯ
ВАХТА
ПАХТААБАДЦЕВ
Коллектив колхоза «Пах- 

таабад» Алтыарыкского рай
она первым в Ферганской 
области выполнил план за
готовки хлопка.

Труженики передового хо
зяйства сдали на приемные 
пункты более 1.650 тонн 
сырца. Почти третью часть 
составил семенной хлопок. 
Пахтаабадцы продолжают 
уборочную, они решили за
готовить сверх задания 300 
тонн ценного технического 
сырья.

Успех не случаен. Ме
стные дехкане владеют се
кретами выращивания ран
него и полновесного урожая. 
Сев начинают как можно 
раньше и завершают в счи
танные дни. Вместе с семе
нами вносят в землю мине
ральные удобрения. С мо
мента появления первых 
ростков и до начала убороч
ной за растениями тщатель
но ухаживают, вовремя про
реживают их, поливают, под
кармливают. рыхлят почву, 
уничтожают сорняки. Тру
да, конечно, затрачивают не
мало. зато результаты не 
заставляют себя ждать. Не 
случайно и в прошлом году 
колхоз одним из первых в 
области завершил «белую 
страду».

Пятый год как в хозяйстве 
всю пашню передали в 
аренду дехканам. У людей 
появилось и окрепло чувст
во хозяина, в поле здесь не 
увидишь сорняков, плано
мерно растет отдача гекта
ра, Тон в труде задают чле
ны хлопководческих бригад 
Темира Юнусова, Ахаджона 
Юлдашева, Маруфа Имямн- 
иова, Камолитднна Джалало
ва.

Сбор сырца в «Пахтааба- 
де» в основном проводят 
собственными силами. Лишь 
в самые горячие дни прив
лекают учащихся старших 
классов местных школ да 
ветеранов труда. На бригад
ных полевых станах созда
ны условия для полноценно
го отдыха участников «бе
лой страды».

В. ПАНАМАРЕВ 
Алтыарыкский район, 

Ферганская область.

«М Е Р С Е Д Е С * О БОСНОВЫ ВАЕТСЯ  
В Д Р У Ж Б Е ...

Между всемирно известной немецкой фирмой «Мер- 
седес-бенц* и концерном «Сельхозмаш» достигнуто со
глашение о создании в Хорезмском автомобильном про
изводственном объединении в городе Дружба производ
ства по выпуску грузовых автомобилей.

...Пока здесь «горячие» предпусковые будни. Догово
ром, который заключили между собой представители Уз- 
госконцерна «Сельхозмаш» и фирмы «Мерседес-бенц», 
предусматривается поэтапный вывод предприятия на 
полную загрузку. Сначала сюда станут поступать комп
лектующие детали для грузовиков из Германии. А пос
ле завершения реконструкции, реализации всех техни
ческих решений в Дружбе выйдут на полный производ
ственный объем. По мнению генерального директора ав
томобильного объединения И. Арсланбекова, уже в кон
це нынешнего года с конвейера предприятия сойдут нес
колько десятков грузовиков.

Параллельно с освоением мощностей, представители 
«Мерседес-бенца» вызвались обучить нашу молодежь 
профессиональному мастерству. Пуск нового производст
ва в Хорезмской области существенно поможет решению 
проблемы занятости населения.

ВАЛЮ ТУ ИЗ РОССИ Й СКО ГО  БАНКА?  
ПОЖ АЛУЙСТА!

Беспрепятственно перевести доллары, марки и другую 
валюту со счетов Внешэкономбанка России в Ташкент 
получили возможность вкладчики — предприятия и част
ные лица.

Как известно, валютные счета долгое время были за
морожены. В октябре ситуация, наконец, изменилась и 
вкладчики могут беспрепятственно воспользоваться сво
ими деньгами. При этом узбекистанцы — благодаря до
говоренности между Внешэкономбанком России и Нацио
нальным банком внешнеэкономической деятельности 
Республики Узбекистан — получили возможность вер
нуть свои деньги, не выезжая в Москву. Для этого 
вкладчику достаточно заявить о своем желании. Ну а 
затем он вправе распорядиться вкладом по своему ус
мотрению.

ЕСТЬ П Р И Б Ы Л Ь , ЕСТЬ И П ЕРСП ЕКТИ ВЫ
За три месяца работы вновь построенная Чннабадская 

нефтебаза получила прибыль в пятьдесят миллионов 
рублей. Дизельное топливо, бензин, поступающие с Чим
кентского нефтеперерабатывающего завода, отличаются 
хорошим качеством. Спрос, особенно на бензин, несмот
ря на высокие цены, постоянно растет.

— Я только что вернулся из Алматы, — говорит 
директор нефтебазы Я. Т. Муминов. — Приходилось 
«выбивать» горючее. Проблема возникла с платежами. 
У нас есть деньги, но их межбанковское прохождение 
сегодня крайне затруднено. Казахстан через свой Чим
кентский нефтеперегонный завод способен поставлять 
готовую продукцию, а у  нас есть возможности принять 
ее в количествах, достаточных для обеспечения Таш
кента и области горючим. Сегодня, несмотря на все 
трудности, мы работаем и на перспективу.

Узбекистан пока во многом зависит от поставок энерго
носителей из стран Содружества. При решении проблем 
межбанковского обращения, из{ поставки возрастут. По
этому на нефтебазе наряду с действующими емкостя
ми общим объемом в двадцать тысяч кубических метров 

планируется строительство дополнительных — на десят
ки тысяч тонн горючего. Часть его намерены получать 
по железной дороге. Большие надежды связываются с 
собственным бензином, дизтопливом, которые рано или 
поздно начнут поставлять республиканские нефтеперера 
батывающие предприятия. С расчетом на ферганский 
завод, например, разрабатывается техническая докумен
тация по строительству пристанционной нефтебазы на 
станции Кадырья. По специальному трубопроводу топли
во будет перекачиваться на главное нефтехранилище 
области,

(По сообщениям наших корреспондентов и УзА).

С В О Д К А
О ЗА ГО ТО ВКЕ ХЛ О П К А -С Ы РЦ А  УРОЖ АЯ  
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Заготовлено в процентах к плану
Всего | В т. ч. маш. сбора

Области л т
5?

л «
X• 1 I *s я *

«Ял и 8 о 8
Республика
Каракалпакстан 1.33 90,66 0,70 61,47
Андижанская 1,79 80,02 0,94 29,38
Бухарская 1,48 109,47 0,33 27,05
Джизакская 2,36 66,93 2,50 65,27
Кашкадарьинская 1.87 102,94 1,43 89,61
Навоийская 2,06 93,95 1,70 55,09
Наманганская 1,66 66,27 0,74 23,00
Самаркандская 2,04 66,99 1.35 34,67
Сурхандарьинская 1.15 92,10 0.35 50,14
Сырдарьинская 2,51 50,83 2,53 40,98
Ташкентская 2,20 Л),41 1.95 55,07
Ферганская 1,38 72,75 0,25 14,84
Хорезмская 1,06 111,62 0,82 26,49
Итого по Республике
Узбекистан *.71 >2,91 1.12 47,6*
Было в 1992 году 2,38 65,69 2,27 48,15

в т. ч. то н к о в о л о к н и сто го ХЛОПКА-СЫРЦА
Андижанская 0,00 0,00 0,00 0,00
Бухарская 0,00 0,00 0,00 0,00
Кашкадарьинская 1.57 72.46 0,00 0,00
Нааоийекая 0,00 0,00 0,00 0,00
Наманганская 0,94 15,10 0.00 0,00
Сурхандарьинская 1.27 82,96 0,00 0,00
Итого по Республике
Узбекистан <.Э) 79,17 0,00 0,00
Было в 1992 году 1,96 55,86 0,00 0,00

Президент российской Фе
дерации Борис Ельцин под
писал Указ «О регулировании 
земельных отношений и раз
витии аграрной реформы а 
России». В соответствии с 
указом государство гарантиру
ет неприкосновенность и за
щиту частной собственности 
на землю, а также защиту 
прав собственникоа земли 
при совершении ими сделок 
с землей.

Туркменистан празднует 
вторую годовщину независи
мости. Труженики государства 
достойно подготовились к 
Дню республикик Накануне 
хлопкоробы отрапортовали о j 
выполнении плана по заготов-1 
ке хлопка. На приемные пун
кты поступил 1 миллион 300 
тысяч тонн iroro сырья. Уло
жены первые 500 метров 
стальной магистрали, которая 
свяжет Туркмению с портами 
Персидского залива.

Коалиционные миротворче
ски* силы СНГ вводятся а 
Таджикистан. Об этом было
сообщено на пресс-конферен
ции, проведенной в Душанбе 
объединенным командовани
ем КМС во главе с генерал- 
полковником Борисом Пьяи- 
ковым. 25 тысяч «голубых ка
сок» Содружества, вооружен
ных бронетехникой, артилле
рией и авиацией, согласно до
говоренности пробудут в рес
публике шесть месяцев.

Число фермерских м  
зайста в России перевалило
за 265 тысяч. Около 2 тысяч! 
из них организовали бывшие 
военнослужащие.

Гру» гуманитарной помо
щи из Израиля направлен пря
мым авиарейсом а Тбилиси.
Несколько дней назад изра
ильское радио передало об
ращение Эдуарда Шеварднад
зе к выходцам из Грузии, в 
котором грузинский лидер 
попросил оказать зкстрениую 
помощь его стране, оказав
шейся а трагическом положе
нии. На призыв откликнулось 
объединение израильтян гру
зинского происхождения.

Правительство Южной Ко
реи по диппоматическим ка
налам официально потребова
ло От Японии подтвердить 
или опровергнуть утвержде
ния министра РФ по втомной 
энергии Виктора Михайлова 
о захоронении в омывающем 
Корейский полуостров море { 
радиоактивных отходов с 1 
японских АЭС.

Беларусская служба «Об
щественное мнение» провела 
оперативное социологическое 
исследование, в ходе которо
го изучалось отношение насе
ления республики к политиче
ским партиям и движениям. 
49,6% населения не поддер
живают ни одну партию.

Подписано соглашение 
между Республикой Таджикис
тан н Тюменской областью 
Российской Федерации о дол
госрочном экономическом 
сотрудничестве.

В соответствии с соглашени
ем отныне будут созданы 
благоприятные условия для 
прохождения транзитного 
транспорта через таможню. 
В Тюмени организован торго
вый до/м Таджикистан—Тю
мень.

Начиная с будущего года, 
таджикистанские специалисты 
начнут заниматься нефтедобы
чей в Тюменской области. Тю
менцы в свою очередь ока
жут большую помощь в деле 
обеспечения республики неф
тепродуктами. До конца 1993 
года нз Тюмени а Таджикис
тан намечено поставить 400 
тысяч тони нефтепродуктов,

(По сообщениям информа
ционных агентств).

Узбекистан — государство с великим будущим

2 9  о к т я б р я ПЯТНИЦА № ?990з (гад7)-
В розницу — свободная цена.
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Независимость: грани сотрудничества

МИРОВЫЕ Я З Ы К н - 
МОСТЫ МЕЖДУ НАРОДАМИ

Народное СЛОВО
Власть и социальная сфера

Знание языков — это мо
сты между народами и стра
нами Моим собеседникам 
не случайно стал лингвист, 
профессор Джамоддин Бура
нов ректор Узбекского 

государственного университе
та мировых языков. А по
вод для встречи — прове
дение в Республиканском 
центре языковой подготов
ки международного семи
нара. Он посвящен совре
менным методам интенсив
ного обучения английскому 
языку. И проводится по ини
циативе ЮС И А (информа
ционного агентства), по
сольства США и универси
тета. К семинару, впрочем, 
вернемся чуть позже.

МНОГОЕ изменил в  жиз
ни двух вузов — Гос- 

пединститута иностранных 
языков и Республиканского 
пединститута русского язы
ка и литературы — указ 
Президента в мае прошлого 
года о создании на их базе 
нового учебного заведения 
— университета. «На плечи» 
его легли задачи не только 
более сложные — принци
пиально новые. Вот лишь 
некоторые из них: разработ
ка и реализация новой кон
цепции подготовки специа
листов по официальным язы
кам ООН (напомним, их 
шесть: английский, арабс
кий, испанский, китайский, 
русский, французский); под
готовка преподавателей ино
странных языков для всей 
общеобразовательной систе
мы, а также переводчи
ков широкого профиля; 
координация деятельности 
факультетов и кафедр иност
ранных языков, вузов рес
публики IB разработке науч
но-методических программ 
и учебных материалов; внед
рение интенсивных методов 
обучения иностранным язы
кам с применением компью
терной техники, аудиовизу
альных средств; внедрение в 
учебный процесс практики 
тестирования при оценке 
знаний студентов и специа- 
пистов; установление пря
мых связей с зарубежными 
учебными заведениями и 
другие.

Слияние двух вузов —не 
механическое объединение. 
Здесь есть такой сложный 
момент: образовался кол
лектив, ib который вошли, с 
одной стороны, известные 
ученые, представители на
уки с именем, а с другой— 
з большинстве своем, опыт
ные педагоги-практики. Сим
биоз, весьма полезный для 
дела подготовки высококлас
сных специалистов на уни
верситетской скамье и 
сложный, конечно, в управ
лении.

В университете создано— 
и что тоже, пожалуй, ред
кость —- два специализиро
ванных ученых совета. 
Один — то теории языкозна
ния. второй — по методике 
обучения. Причем первый 
совет является (региональ
ным. Од имеет право при
сваивать степени докторов 
наук не только соискателям 
из Узбекистана, а и из ос
тальных центральноазиатс
ких республик и Азербайд
жана.

Министерство высшего и 
среднего специального об
разования республики про
пело специальное заседа
ние учебно-методического 
объединения. посвященное 
координации работы факуль
тетов и кафедр иностранных 
языков. Прошлый учебный 
год они работали уж е по 
планам. подготовленным 
под эгидой университета.

Сейчас ректор, его по
мощники заняты подготов
кой. составлением универ
сальных программ и учеб
ных планов, отвечающих 
мировым стандартам.

Что сделано еще? — 
Вуранов держит в руках 
копню информации в отдел 
контроля аппарата Президен
та, но и не заглядывая в бу
магу. хорошо все помнит

(ночью разбуди, спроси — 
ответит). — Разработаны и 
апробированы тесты по 
оценке знаний по иностран
ным языкам студентов и 
специалистов. Тесты при
менялись также — и это 
знает вся республика — при 
вступительных экзаменах. 
Еще новое. Осуществляется 
частичный прием студентов 
на договорных условиях. 
Установлены прямые связи 
с американскими, турецки
ми. китайскими, германски
ми, французскими, другими 
вузами. Пригладили также 
преподавателей с японским, 
скандинавским языками. В 
прошлом учебном году вве
дена двухступенчатая под
готовка специалистов —ба
калавров и магистров.

Успели, надо сказать, не
мало. Но предстоит еще 
больше сделать. Нужна 
стройная система обучения 
иностранным языкам, охва
тывающая все возрастные 
группы. Она есть в США, 
Японии... На повестке дня 
— открытие факультета, ко
торый бы готовил специали
стов для обучения языкам в 
дошкольных учебных заве
дениях и в начальных клас
сах средних школ.

Непростые задачи легли 
на плечи ректора. Ему помо
гает, конечно, его имя, ав
торитет, опыт. Этого учено
го хорошо знают в  мире лин
гвистики. Он крупный спе
циалист по теории английско
го языка. А его книга «Срав
нительная типология англий. 
ского и тюркских языков», 
изданная десять лет назад, 
более актуальна, пожалуй, 
сегодня, чем вчера — и в 
научном, и в практическом 
плане. Буранов участник 
ежегодных лингвистических 
конгрессов в США, где вы
ступает с докладами.

Не может быть у ректора 
спокойная жизнь. Но сегод
ня нагрузки возросли мно
гократно. Что же дает но
вые силы? Он об этом гово
рит неохотно. посчитает так, 
что именно от тебя и никого 

, другого многое зависит, что 
именно ты обязан двигать 
новое дело. Что ж, пожалуй, 
это хорошая позиция. И еще 
есть стремление, свойствен
ное каждому интеллектуа
лу: жить в ритме современ
ного цивилизованного мира.

«Л ТО очень ощущалось
* и  на открытии между

народного семинара. Высту
павшие посол США Г. 
Кларк, заместитель премьер- 
министра Республики Уз
бекистан М. Карабаев. рек
тор Д. Буранов, представи
тель ЮСИА Р. Хогланд, 
другие, говоря приличест
вующие моменту официаль
ные слова, не могли скрыть 
своего радостного отноше
ния к происходящему — 
сближению стран, народов. 
КУЛЬТУР.

30 октября завершится 
этот семинар. А уже в сле
дующую пятидневку пред
лагает провести аналогич
ное мероприятие британс
кий атташе по культуре 
Элан Маунфорд. Так что 
забот и у проректора уни
верситета, директора Рес
публиканского центра язы
ковой подготовки Аббаса 
Турсуновича Ирискулова 
хоть отбавляй. Организа
тор он. судя по всему, пре
красный; человек сдержан
ный, несколько педантич
ный, подтянутый, интелли
гентный, что. впрочем, сов
сем не лишне при его деле. 
На вопрос о том. как про
ходит семинар, не удержал
ся от улыбки: «Все идет 
о’кей!». Но тут яге сослался 
на мнение авторитетного 
лица. Господин Грегори 
Джон Орр — атташе по воп
росам преподавания анг
лийского языка посольства 
США в России (а предста
вился он. правда. — «в 
СНГ») — отметил, познако
мившись с делами семинара 
и его участниками, что уро

вень мероприятия и подго
товленность преподавателей 
(узбекистанских В. К.)
— высокий.

Итак, преподаватели ву
зов республики, представи
тели всех областных цент
ров обучения языкам, а так
же преподаватели кафедры 
иностранных языков Акаде
мии наук в два потока. на 
две надели сели за парты. 
Зачем? Что, они слабы в 
своем деле? Нет. Более то
го. в плане науки, теории 
мы серьезные конкуренты 
любой стране, а что касает
ся. скажем, практики пре
подавания английского, 
знания современных прие
мов его интенсивного изу
чения, то контакты с веду
щими методистами, какими 
являются прибывшие на се
минар Диана Дэрри, Моника 
Вайс из Нью-Йорка, Джэн 
Хойзинга из Иллинойского 
или Джозеф Кватро из Мэ- 
рилендского университетов 
и другие, нам просто необ
ходимы. Дело в том. что у 
этих педагогов за плечами 
немалый опыт проведения 
подобных семинаров в Аф
рике, азиатских, латино
американских. европейских 
странах. Но не надо думать, 
что это будет «игра в одни 
ворота». Американские спе
циалисты уедут обогащен
ными, потому что приобщат
ся и к нашему опыту.

В центре языковой подго
товки — он находится, кста
ти, через дорогу от столич
ной гостиницы «Чорсу» — 
есть хорошая международ
ная библиотека с книгами на 
английском языке, пред
ставляющими все сферы на
уки, культуры. искусства. 
C opqk тысяч томов прекрас
но изданных книг, богатый 
видеоматериал, компьютеры
— подарок международной 
организации из США «Без
возмездная помощь Цент
ральной Азии (отделение 
Узбекистана)» ко второй го
довщине независимости рес
публики. И в честь этого 
библиотека названа «М у. 
стакиллик».

За два года в центре обу
чились иностранным язы
кам (английскому, немец
кому, французскому) на 
трех-, шести- и десяти
месячных курсах почти две 
тысячи человек. Услуги 
как бесплатные, так и плат
ные. В последнее время на
хлынул поток предприни
мателей. людей из коммер. 
ческих банковских струк
тур. Здесь достаточно ши
рокие технические возмож
ности изучать языки. А 
завтра это учебное заведе
ние должно стать, по идее, 
одним из лучших центров 
языковой подготовки в Цент
ральной Азии.

Запад протягивает руку 
помощи, когда видит стрем
ление приобщиться к его 
культуре, к его ценностям. 
При этом к нашим ценнос
тям он тоже неравнодушен.

...Ждали официального 
открытия семинара. Уста
навливали микрофоны. Рас
саживались. Невольно обра
тил внимание, что некото
рые из американских гостей- 
преподавателей. входя в зал. 
вдруг громко. в манере, 
свойственной им, открытой 
и дружелюбной. приветст
вовали кое-кого из наших. 
Женщины при этом обнима
лись как старые знакомые, 
оживленно говорили на об
щем для них английском, не 
скрывая радости встречи. 
Это были уже знакомые 
раньше. Наши педагоги бы
вали в США на стажиров
ках, преподавали там.

Очень хорошо, когда в та
ком серьезном деле. как 
методика интенсивного изу
чения языков — английско
го. узбекского, русского, 
присутствует вот , такой 
добрый душевный настрой. 
Это залог большого успеха 
в работе.

В. КИРЧЕВ,
корр. «Народного слова».

Под острым углом

ИСКЛЮЧИТЬ ПОТЕРИ
Ташлакский хлопкоочис

тительный завод возвратил 
местному колхозу «Якка- 
тут» сырец, не отвечающий 
требованиям стандарта по 
содержанию влаги. Хозяйст
ву пришлось оплатить неза
планированные транспорт
ные расходы. Этот случай 
привлек внимание членов 
районной группы по борьбе 
с потерями хлопка. Матери
алы передали в прокурату
ру района. По иску послед
ней народный суд взыскал с 
виновников нарушения — 
бригадиров to. Маруфова и 
И. Мамаджанова — 15 ты
сяч рублей в пользу колхо
за.

Группа по борьбе с поте
рями при прокуратуре Таш 
лакского района действует 
с самого начала «белой 
страды* и немало способ
ствует тому, что в местных 
хозяйствах стали больше 
внимания уделять сохран
ности урожая главной тех
нической культуры. Так, в 
одной из бригад колхоза 
-Фергана» члены группы 
проверили качество убороч 
ных работ Обнаружили не

малое количество втоптан
ного в землю хлопка. Выяс
нили и причину непорядка 
— бригадир О. Якубов с 
подчиненными с утра прямо 
на полевом стане употреб
ляли спиртные напитки. 
Сложно сказать, какую ра
дость отмечали выпивохи— 
ни бригада, ни хозяйство 
высокими результатами не 
блещут. И не' в последнюю 
очередь, очевидно, из за 
низкой дисциплины труда. 
Виновных обсудили на со
вещании в районном хоки- 
мияте. Состоялось собрание 
коллектива бригады с соот
ветствующей повесткой дня. 
Организатора групповой 
пьянкИ освободили от брига
дирской должности.

А на одном из полей кол
хоза имени X. Маразыкова 
члены группы обнаружили 
около 800 килограммов со
бранного, но «забытого» под 
открытым небом сырца. 
Прошедший накануне дождь 
намочил хлопок. Случилось 
это по недосмотру арендато
ров Р. Эргашева и М. Ма- 
мадалиева. Обоих привлекли 
к административной ответст

венности. Председателя 
правления С. Холикова пре
дупредили.
• Хлопок — важная состав
ляющая национального бо
гатства Узбекистана. Много 
трудов вкладывают дехкане, 
чтобы вырастить полновес
ный урожай. И очень обид
но, что находятся люди, ко
торые позволяют себе то 
тут, то там выгнать в поле 
баранов, пасти здесь коров. 
Около полусотни подобных 
случаев выявлено и в Таш- 
лакском районе. Владельцы 
скота оштрафованы на круп
ные суммы.

Важно не только вы
явить и наказать виновных, 
надо обязательно придать 

-огласке каждый негативный 
факт, — говорит руко
водитель группы по борьбе 
с потерями хлопка проку 
pop района Алишер Коми- 
лов, Для этого исполь
зуем страницы газеты «Тош- 
лок тонги», передачи рай
онного радиовещания, собра
ния в трудовых коллекти
вах и махаллях.

В. ПАНАМАРЕВ.
Ферганская область.

отладка технологии произ
водства кирпичей. Думаю, 
спрос на них будет доста
точно высокий.

Металлургический ком
бинат вкладывает большие 
средства в социальную сфе
ру. Построен крытый плава
тельный бассейн, которому 
могут позавидовать и более 
крупные предприятия, ре
конструируется стадион 
«Металлург» — сооружают
ся трибуны для зрителей, а 
спортсмены в свое распоря- 

t жение получат душевые, 
комнаты отдыха. Солидные 
деньги направляются на 
строительство жилья, детса
дов, школ.

Всю программу развития 
социальной сферы выполня
ем без централизованных

ние в жизнь -дело дролие ре
альное. говорит депутат 
Верховного Совета Узбекис
тана, директор цементного 
комбината А. Фармонов. — 
Ведь каждое принимаемое 
хокимиятом решение основа
но на глубоком знании нужд 
города, взвешенном и про 
думанном подходе. Главное 
внимание уделяется тем 
сферам, которые нуждаются 
в поддержке при переходе 
на рыночные отношения. 
Создан так называемый вне
бюджетный фонд, который 
использует средства и из 
штрафных санкций за нару
шение налогового законода
тельства. Половина этих 
средств идет на нужды бла
гоустройства, строительства 
учреждений здравоохране
ния. 25 миллионов рублей 
выделено на сооружение дет-

29 О К Т Я Б Р Я  1993 ГОДА

питание, а обед в столовой 
обходится в среднем в 220 
рублей. Столь низкая цена 
объясняется тем, что ком
бинат приобретает большое 
количество продуктов за счет 
бартерных сделок.

Идет планомерная модер
низация цехов, созданы 
очистные сооружения, нара
щивается объем выпуска це
мента. приступили к произ
водству дефицитного карби
да, шлакоблочного кирпича. 
Идут переговоры с одной из 
турецких фирм на приобре
тение линии по фасовке це
мента. Это позволит увели
чить продажу ценнейшего 
строительного материала за 
рубеж, получать валюту, а 
на нее закупать новые техно
логические линии.

Невозможно в одной пуб
ликации осветить все ето-

При упоминании Бекаба- 
да на память приходит преж
де всего металлургический 
комбинат. Именно этот ин
дустриальный гигант стал 
основанием для строительст
ва города, а вся жизнь его 
населения была так или ина
че связана с предприятием. 
Такой «монополизм» имел и 
свои негативные стороны. 
Остальные сферы жизни ли
бо были забыты, либо раз
вивались весьма и (Весьма 
медленными темпами. Такое 
наследие административно- 
командной системы сказа
лось при переходе иа ры
ночную экономику. Факти
чески не было базы для -но
вых экономических и соци
альных структур, и созда
вать' их пришлось буквально 
с нуля.

И тем более отрадно, что 
за короткое время здесь ус
пели сделать многое. Уже 
воочию вырисовываются 
контуры города, где парал
лельно идет становление но
вых экономических отноше- 

' ний, всесторонне проду
манной инфраструктуры, пос
ледовательно развиваются 
все сферы городского хозяй
ства, ib первую очередь со
циальные.

В хокимияте Бекабада нам 
так сформулировали наме
ченные перспективы: освое
ние современных технологий, 
создание дополнительны* ра
бочих мест, первостепенное 
внимание социальной сфере, 
строительство совместных 
предприятий, преимущест
венно с Россией, причем 
самого различного профиля.

Но при этом нисколько 
не уменьшается роль метал
лургического комбината. 
Вместе с первым заместите
лем хокима Ш. Бобоевым 
побывали в его цехах, убе
дились. что производство 
стабильно работает, одновре
менно идет модернизация 
главных звеньев предприя
тия. Ведется реконструкция 
трех стотонных электропе
чей в электросталеплавиль
ном цехе, это позволит уве
личить выпуск столь необ
ходимого республике метал
ла. Без сбоев сходят с кон
вейера трубы для водопро
водных и газовых сетей.

— Даже в сто.д. сложное 
для экономики нремя комби
нат не лихорадит. — гово
рит Ш. Бобоев. — Больше 
того, здесь думают о завт
рашнем дне. Взять те же 
трубы. В них очень нуж
дается село, где по указу 
Президента Республики Уз- . 
бекистан осуществляется 
широкая программа комму
нального строительства. 
Проблема решится после 
пуска совместного узбекско- 
российского предприятия 
«М абек». Его соучредителя
ми выступают Бекабад- 
ский и Магнитогорский ме
таллургические комбинаты, 
а также трест «Узбекметал-

ЗАКЛАДЫВАЯ ФУНДАМЕНТ БУДУЩЕГО,
СТРОИТ СВОЮ РАБОТУ ХОКИМИЯТ ГОРОДА БЕКАБАДА

лургстрой».
Сооружения СП в завер

шающей стадии. Уже смон
тированы линии пе произ
водству труб. Надо сказать, 
что оборудование отличное, 
оно позволит производить 
продукцию высокого ка
чества. Значение СП труд
но переоценить, для него нет 
сложностей с поставкой 
сырья, взаиморасчетами, 
межбанковскими операция
ми, таможенными формаль
ностями.

На Бекабадском металлур
гическом комбинате пытают
ся максимально использо-

капвложений, сообщили нам 
в хокимияте города. Здесь 
широко используется доле
вое участие промышленных 
предприятий. Именно ~ это 
позволило построить объек
ты торговли, бьгга, здраво
охранения. отремонтировать 
больницы, обеспечить их 
оборудованием. Конечно, 
проблем хватает. Их решать 
надо сегодня. Но одновре
менно нельзя забывать с 
будущем города, его жителей. 
Хокимият не замыкается 
на заботах сегодняшнего дня, 
видит свою цель во всесто
роннем и последовательном

ской больницы, на реконст
рукцию центральной боль
ницы направлено 78 миллио
нов рублей. Обновился го
родской парк, сданы два 
жилых дома.

Переход на рыночные от
ношения требует новых взаи
моотношений между хоки
миятом и промышленными 
предприятиями. Здесь уже 
полностью отсутствуют меры 
административного характе
ра. Органы власти пытаются 
координировать усилия пред
приятий и организаций по 
решению социальных проб
лем, всячески ноощряют и

вать возможности, которые 
открывает рыночная эконо
мика. И находят самое прос
тое решение, казалось бы, 
сложнейших вопросов. Не
давно освоили выпуск кир
пича по испанской техно
логии. особенность ее- в 
следующем: в агрегат загру
жается обычный грунт, в 
него добавляются четыре 
процента цемента, из этой 
смеси под давлением в 300 
атмосфер производят кир
пич. Не надо никаких печей 
для обжига, не надо тра
тить топливо. А получае
мые изделия прочны, имеют 
хороший вид. В стадии пус
ка еще один цех. Для ка
ких целей он будет исполь
зоваться? На наш вопрос от
ветил директор малого пред
приятия Владимир Василье
вич Бирюков:

— Он может использо
ваться для сооружения раз
личных объектов в сейсми
чески опасных зонах. Внед
рена голландская техноло
гия, все разработки выпол
нили специалисты нашей 
центральной лаборатории, а 
сама идея создания такой 
линии принадлежит директо
ру комбината. Сейчас идет

развитии города. С этой 
целью создано три хозрас
четных управленческих комп
лекса, они координируют 
работу в области промыш
ленности, транспорта, связи, 
коммунального хозяйства, 
капитального строительст
ва, что позволяет рациональ
но использовать средства, 
идущие, в частности, на со
циальные нужды. Сейчас, к 
примеру, начато обновление 
дорог. Дело весьма важное 
для Бекабада. Преимущест
ва долевого участия промыш
ленных предприятий сегодня 
хорошо видно на примере 
реконструкции рынка, где 
созданы все удобства для 
колхозников, .посетителей. 
Построены здесь магазины, 
новые торговые ряды, гости
ница. Уютной, красивой ста
ла улица Мухамедова после 
выполнения тут больших 
благоустроительных работ, 
строительства магазинов, сто
ловых, чайханы. А к  50-ле
тию Бекаб.ада, которое бу
дет отмечаться в  1995 году, 
планируется возвести гости
ницу, киноконцертный зал, 
музей истории города.

— Перспективы у  Бека
бада большие, их претворе-

поддерживают стремление 
создать рыночные структу
ры, вкладывать средства в 
те отрасли, которые завтра 
принесут благополучие горо
жанам, дадут возможность 
людям хорошо жить, иметь 
работу, жилье. Взять узбек
ско-российскую корпорацию. 
Она многопрофильна и ос
нована на взаимной выгоде. 
Бекабад поставляет овощи, 
фрукты, а получает помощь 
в срэдании линий по консер
вированию и переработке 
свежей сельскохозяйственной 
продукции. И таких приме
ров можно привести немало. 
Александр Фармонов
скромно умолчал о делах 
р у к о в о д и м о г о  им предприя
тия. Надо оказать, что це
ментный комбинат играет 
заметную роль в решении 
социальных проблем. Ста
бильная работа предприятия 
во многом стала возможной 
благодаря постоянной забо
те администрации о овоих 
рабочих и служащих. Здесь 
полностью решена жилищ
ная проблема, есть семьи 
лишь нуждающиеся в рас
ширении жилплощади, ежед
невно каждому труженику 
выделяется 250 рублей на

роны жизни Бекабада. Ра
дует, что город уверенно 
идет по пути экономических 
реформ. Пусть не все тут 
гладко, бывают ошибки, 
промахи. Но в целом дела
ется попытка создать сов
ременную модель производ
ственных отношений. глав
ная задача которой — забо'- 
та о людях, их благе.

Л. ПАК,
А. ХАТАМОВ, 

специальные коррес
понденты «Народного 
слова»'.

НА СНИМКАХ: неузнавае
мо преобразилась за пос
ледние годы улица Мухаме
дова. У новых торговых ря
дов; передовой труборезчик 
металлургического завода 
Е. Солибоев; спортивный оз
доровительный комплекс 
цемкомбината; на металлур
гическом заводе освоен вы
пуск кирпича по испанской 
технологии.

Фото М. КОРАБЕКОВА, 
фотокорреспондента ре
дакции газеты «Бекобод 
ишчиси» — «Рабочий 
Бекабада».
Ташкентская область.

Академии наук—50 лет

ПОКОРЯЮЩИЕ НЕДРА
Научная общественность 

Узбекистана готовится от
метить 50-летний юбилей 
своего штаба — Академии 
наук. В эти предъюбилей
ные дни подводятся итоги, 
оценивается современное со
стояние и намечаются пер
спективы развития различ
ных научных дисциплин. 
Геолого-геофизические на
уки подошли к этой знаме
нательной дате с определен
ным багажом, внося весо
мый вклад в развитие на
родного хозяйства респуб
лики.

На основе научных обо
снований и прогнозов ОТКРЫ
ТЫ такие крупные золото
рудные месторождения, как 
Мурунтау. Чармитан. Кок- 
патас и др.. позволившие 
создать золоторудную про
мышленность в Узбекистане. 
Найдены месторождения 
принципиально новых ви
дов минерального сырья, 
а  также не имеющие анало
гов в мире залежи редко- 
щелочных элементов. Уста
новлена новая в Средней 
Азин провинция колчеда- 
но-полиметаллических руд. 
выявлены значительные 
запасы промышленных воль
фрамовых руд. Результаты 
исследований способствова
ли расширению минерально, 
сырьевой базы цветной ме
таллургии и комплексному 
использованию руд. Уче
ные республики вложили 
свою лепту в обеспечение 
сырьем и открытие Узбекс
кого металлургического, 
Алмалыкского и Навоийского 
горно-металлургических ком
бинатов, Бекабадского це
ментного завода, Ангренс- 
кого керамического и Мар- 
джанбулакского горно-обо
гатительного комбинатов.

Камышкуранского завода 
дренажных труб.

Но прошедшие годы были 
богаты не только россыпью 
отдельных научных дости
жений, они характеризуют
ся и созданием больших 
научных школ по важней
шим направлениям геолого
геофизических наук, при
несших известность ученым 
республики. Одна из них— 
металлогеническая шкапа 
академика X. М. Абдуллае
ва. разработавшего много 
актуальнейших проблем по 
рудообразованию и законо
мерностям реэмещения по
лезных ископаемых, соз
давшего крупные сводки по 
месторождениям вольфрама, 
олова, железа в Средней 
Азии и рудным провинциям 
всего земного шара. Созда
ние классификации провин
ций позволяет выявить тер
ритории. обладающие сход
ным рудным потенциалом, 
и в конечном результате ве
сти более целенаправленно 
поиски определенных ме
таллов. Под руководством 
X. М. Абдуллаева большим 
коллективом созданы ме- 
таллогенические и прогноз
ные карты, получившие вы
сокую оценку геологичес
кой общественности. В даль
нейшем была выполнена се
рия работ по региональной 
металлогении центральной 
части Средней Азии с но
вым районированием; по 
металлогении отдельных 
металлов свинца, цинка, 
меди, висмута, вольфрама; 
отдельных генетических ти. 
пов пород -  скарнов, пегма
титов: отдельных рудных 
районов — Чаткальского, 
Алмалыкского, Учкулачс- 
кого и др.

Весомый вклад в Разви

тие петрометаллогенического
направления вложен лито- 
сферной школой академика 
И. X. Хамрабаева. которой 
создана карта магматичес
ких формаций Средней 
Азии. На основе определе
ния абсолютного возраста 
пород выявлены важнейшие 
эпохи магматизма и рудо- 
образования в Средней Азии. 
Разработаны минералого
геохимические критерии 
поисков скрытых на глуби
не месторождений редких 
металлов (вольфрам, мо
либден), давших новую
жизнь многим рудникам—
Койташ, Ингичка. Лянгар.

Определенное значение 
для науки и практики имеют 
идеи, развиваемые минера- 
лого-геохимической школой 
А. С. Уклонского и его по
следователей. Разработаны 
новая геохимическая клас
сификация элементов и 
такие новые научные нап
равления, как геохимичес
кая минералогия, изотопная 
геохимия и минералогия, 
технологическая геохимия и 
другие, которые будут спо
собствовать более точному 
прогнозу и открытию место
рождений полезных иско
паемых, комплексному их 
использованию. Ведь про
явление свойств элементов 
и форм их нахождения за
висит от конкретных природ
ных условий. А без знания 
всех возможных форм на
хождения элементов, уме
ния их предсказывать не
возможно .прогнозировать и 
значимость месторождений. 
Изучение же изотопного сос
тава элементов создает воз
можность разработки мето
да идентификации изделий 
из драгоценных металлов,

а также метода прогноза 
примесей в различных рудах.

Литологической школой 
академика В. И. Попова за
ложены основы региональ
но-геологического направ
ления в учении о форма
циях, во многом способство
вавшего выявлению законо
мерностей размещения и 
открытию месторождений 
осадочных полезных иско
паемых. Опубликованные 
специальные карты востока 
Средней Азии послужили ос
новой для разработки прог
нозных карт на поиски меди, 
нефти, газа, подземных вод 
и др. Исключительный ин
терес для теории и практи
ки нефтегазовой геологии 
представляет реконструкция 
древнего рельефа. Теоре
тические исследования при
водят к открытию новых ме
сторождений и проявлений 
нефти, газа, солей, фосфо
ритов, глауконитов — агро
номических РУД. так необ
ходимых для истощенных зе
мель, повышения их плодо
родия, увеличения урожай
ности хлопка, фруктов, ово
щей и других сельхозкуль
тур. Всем известна горь
кая участь Арала. И тут 
исследования по вышеназ
ванной проблеме позволили 
дать прогноз состояния бу
дущей осушки.

На основании полученных 
по региональной геологии 
данных проведено райони
рование Средней Азии и 
Тянь-Шаня, выявлена боль
шая роль разломов в зем
ной коре, нроведена их сис
тематизация. А ведь с раз
ломами связаны проявле
ния нефти, газа, к ним тя
готеют сейсмоопасные зо
ны.

Большинство рассматри
ваемых проблем разраба
тывается исследователями 
старейшего флагмана гео
логической науки в респуб
лике Института геологии 
и геофизики им. X. М. Аб
дуллаева Академии наук 
Узбекистана. В его стенах

формировались основные 
научные школы, разраба
тывались важнейшие теоре
тические фундаментальные 
проблемы, обобщался, ана
лизировался и систематизи
ровался весь геологический 
и геофизический материал 
полученный исследователя- / 
ми различных научных, 
производственных организа
ций и вузов не только Узбе
кистана, но и городов быв
шего СССР, а ныне стран 
СНГ. Институт является 
координатором исследова
ний многих международных 
программ — в частности, 
уже названных «Литосфе
ра» и «Геотермический ат
лас Азии». В настоящее вре
мя успешно функционирует 
международная геолого-гео- 
физическая экспедиция, ко
торая исследует глубинное 
строение зоны Эрзинжанс- 
ких землетрясений Восточ
ной Турции.

Научный потенциал ин
ститута в ближайшие годы 
будет направлен на комп
лексное изучение строения, 
состава и эволюции лито
сферы для расширения ми
нерально-сырьевой базы 
республики, на разработку 
научных основ прогнозиро
вания и. оценки месторож
дений благородных, цвет
ных и редких металлов.

Успешному решению по
ставленных задач будет спо
собствовать тесная связь 
науки с производством, и в 
первую очередь — с геоло
гической службой Госком- 
геологии. в лице которой 
независимый Узбекистан 
принят недавно в Междуна
родный союз геологических 
наук и Международную ас
социацию по генезису руд
ных месторождений.

Л. ЛОРДКИПАНИДЗЕ, 
доктор геолого-мннера- 
логических наук, стар
ший научный сотрудник 
Института геологии и 
геофизики нм. X. М 
Абдуллаева.



М О К ТЯБРЯ 1893  ГОДА Народное СЛОВО
Вопросы экономики

ЧТО НИ ПРЕДПРИЯТИЕ, 
ТО НОВЫЙ ТОВАР
. Прошло более двух лет 

со дня провозглашения неза
висимости нашей республи
ки. Как отметил в своем 
выступлении на недавней 
сессии Верховного Совета 
Республики Узбекистан Пре
зидент страны И. А. Кари
мов. они стали временем 
поиска собственного пути 

' обновления и прогресса, ре
альных действий по превра
щению Узбекистана в сво
бодную, могучую, процве
тающую страну.

Исходя из этого, ведут 
свою работу и местные о,р. 
ганы власти. Например, хо
кимият. .руководство пред
приятий и организаций ix>: 
рода Чирчика. Особое вни
мание сейчас уделяем прове
дению экономических ре
форм, что означает перевод 
чирчккских предприятий на 
современные системы 'про
изводства, более высокие 
технологии, оснащение их но
вейшей техникой. При этом 
предприятия ориентируются 
йа выпуск конкурентоспособ
ной продукции, необходимой 
как для Узбекистана, так и 
для ближнего зарубежья.

Так. на Чирчикском транс
форматорном заводе не ста
ли сетовать на увеличение 
стоимости материалов, по
вышение цен и другие труд
ности. Руководство пред
приятия. изучив конъюнк
туру рынка стало осваивать 
производство новых видов 
товаров. В частности, транс
форматоров малой мощнос
ти и комплектных транс
форматорных подстанций к 
ним. Спрос на них возник 
как в нашей республике, 
так и во всех странах СНГ 
в связи с развитием фермер
ских хозяйств, малых пред
приятий. При этом пред
приятие увеличило выпуск 
товаров народного потреб
ления: пользующихся спро
сом водяных конверторов 
для систем отопления, сер
вировочных столиков, элект
розажигалок. разветвителей, 
электровулканизаторов, ап
паратов точечной сварки, 
вибронасосов «Ф архад»... В 
настоящее время идет рабо
та по освоению производст
ва новых видов ПРОДУКЦИИ. 

/  в числе которых зарядные
Устройства, резиновые изде
лия для вибронасосов, ли
тьевые детали для АТС.

На заводе уделяют вни
мание не только разработ
ке новых видов изделий и 
укомплектованию «портфе
ля заказов», но и производ
ству необходимых матери
алов и комплектующих из
делий. которые в былые го
ды поставлялись из Арме
нии. Грузии. Украины. Бела
руси, из различных регио
нов России. Так. освоили 
выпуск выключателей на
грузки всех типов. сухих 
трансформаторов для изме
рительной аппаратуры, ко
торые идут для комплекта
ции подстанций. Вся эта ра
бота позволила трансфор-

маторостроителям не только 
выжить в условиях перехо
да к рынку, .но и наращи
вать выпуск продукции, от
крывать новые рабочие ме
ста.

Это всего лишь один из 
примеров, когда, несмотря 
на имеющиеся трудности, 
коллектив предприятия смог 
добиться многого. И более 
того, стремится выйти со 
своей продукцией на рынки 
Индии. Китая. Пакистана. 
Польши и других стран так 
называемого дальнего за
рубежья.

Выпуск товаров народно
го потребления в цехах 
комбината тугоплавких и 
жаропрочных металлов стал 
одним из факторов его 
стабильной работы. В ре
монтно-механическом цехе 
налажен выпуск отопитель
ных алюминиевых радиато
ров. газогорелочных уст
ройств, водогрейных отопи
тельных котлов. Здесь из
готавливается 12 видов то
варов народного потребле
ния. И это не предел. Сей
час инженерно-технический 
персонал работает над опыт
ными образцами трех ви
дов газогорелочных уст
ройств новой продукции, 
выпуск которых намечено 
освоить в будущем году. Ре
шается в цехе еще одна важ
ная социальная задача. Се
годня в связи с ростом объ
емов производства товаров
народного потребления чис
ленность работающих вы
росла на 20 процентов.

На комбинате делают став
ку на расширение ассорти
мента выпускаемой продук
ции. Если раньше выпуска
лась вольфрамовая и мо
либденовая проволока, то 
теперь освоили выпуск не 
только спиралей для элект- . 
ролампочек, но и самих лам
почек. Здесь завершено 
строительство нового участ
ка по производству твердо
сплавного инструмента — 
сверл, фрез, разверток, тог
да как раньше выпускали
только заготовки к этим
изделиям.

Большая работа в этом 
направлении ведется на дру
гих предприятиях города. 
На заводе «Узбекхиммаш» 
по заявкам государственно
го концерна «Узплодоовощ- 
винпром» конструкторское 
бюро центробежных машин 
разработало два типа пище
вых насосов. Один из них 
предназначен для перекачки 
томатной пасты, второй — 
различных соков. Следует 
отметить, что раньше по
добные насосы поставляли
в республику за валюту
итальянские, французские и
другие зарубежные фирмы.

На выпуск товаров на
родного потребления наце
лены и малые предприятия, 
предприятия с ограничен
ной ответственностью, сов
местные предприятия, раз
личные кооперативы. Всего 
в городе действуют 153 ма
лых предприятия, 49 част

ных и 4Н кооперативов, где 
заняты 7 тысяч человек. Од
нако на их долю приходит
ся пока всего 11 процентов 
товаров народного потреб
ления от общего объема вы
пуска их в целом по городу.

Придавая большое зна
чение укреплению экономи
ческого потенциала, разви
тию производства, увеличе
нию выпуска товаров на
родного потребления, хо
кимият и промышленные 
предприятия города стре
мятся наладить деловые 
связи с предприятиями 
республики, торговыми ор
ганизациями. В конце ав
густа во Дворце металлур
гов Узбекского комбината 
тугоплавких и нсаропрочных 
л^таллов была организова
на выставка-ярмарка това
ров народного потребле
ния, выпускаемых предпри
ятиями Ташкентской облас
ти. На несколько дней Дво
рец превратился в огром
ный супермаркет. В выстав
ке-ярмарке приняли участие 
как предприятия Чирчика. 
так и Янгиабада. Янгиюля. 
Чиназа. Буки. Ахангарана 
и других городов и район
ных центров области. Мно
гие товары, представленные 
тогда на выставке-ярмарке, 
можно уже встретить на 
прилавках магазинов, и они
отличаются хорошим каче
ством и дизайном.

Предприятия города стре
мятся использовать любые 
возможности для налажи
вания связей с другими ре
гионами республики и стран 
СНГ. где можно сбыть свою 
продукцию, а взамен полу
чить готовые товары, сы
рье. различное оборудова
ние и материалы.

Конечно, того, что дела
ется в городе Чирчике для 
дальнейшего развития про
изводства. улучшения каче
ства. расширения ассорти
мента выпускаемой про
дукции еще недостаточно. 
Поэтому мы с надеждой вос
приняли указ Президента 
республики о создании Фон
да содействия развитию ма
лого и среднего бизнеса в 
Узбекистане, который от
крывает новые возможности 
для предпринимательства. 
Благодаря претворению в 
жизнь экономических ре
форм. поэтапному переходу 
к рыночным отношениям 
мы сможем и дальше разви
вать производства и сами 
обеспечить свои потребнос
ти. А для этого у нас в го
роде имеются все возможно
сти: крупные предприятия 
базовых отраслей промыш
ленности, такие, как ПО 
«Электрохимпром», Узбеке, 
кий комбинат тугоплавких 
и жаропрочных металлов, 
трансформаторный завод, 
заводы «Чирчиксельмаш» и 
«Узбекхиммаш», а также 
предприятия легкой про
мышленности. Словом. у 
нас в Чирчике есть большой 
промышленный потенциал.
замечательные высококва
лифицированные кадры и 
нам по плечу решение са
мых сложных задач.

Чирчикцы вносили и 
вносят весомый вклад в 
развитие производитель
ных сил и укрепление неза
висимости нашей Родины.

Д. АЗИЗХОДЖАЕВ, 
хоким г. Чирчика.

Природа и человек

УРОКИ
по экологии
ДЛЯ ПЕДАГОГОВ

Необычными по тематике 
были занятия в институте 
повышения квалификации 
педагогических кадров Таш
кентской области. Педагоги 
изучали азы природоохран
ной работы, расширяли зна
ния и опыт экологического 
воспитания детей.

Начались занятия с за
местителями директоров 
школ по внеклассной работе 
обстоятельной беседой пред
седателя Ташкентского об
ластного комитета по охране 
природы Т. И. Иргашева об 
экологической обстановке, 
о путях ее оздоровления, о 
том что делается в этом нап
равлении и о задачах обще
ственности, просвещенцев.

Ответственные работники, 
специалисты областного при
родоохранного ведомства 
познакомили слушателей с 
ролью экологической экс
пертизы при строительстве 
и реконструкции народнохо
зяйственных объектов, рас
сказали о практике охраны 
земельных, водных ресурсов, 
растительного. животного 
мира, атмосферного воздуха.

Это мероприятие — кон
кретный вклад в выполнение 
требования Закона Респуб
лики Узбекистан «Об охра
не природы» об обязатель
ности экологического обу
чения во всех видах образо
вательных учреждений, а 
также — соответствующего 
совместного постановления 
коллегии Госкомприроды и 
Министерства народного 
образования Республики Уз
бекистан.

Оценка, которую педаго
ги поставили за подготовку 
и проведение этих занятий, 
была единодушной — «от
лично».

Ч. ПЕРЕПЕЛИЦЫНА.

АВИАКОМПАНИЯ ОТКРЫВАЕТ 
НОВОЕ ИЗДАНИЕ...

>1 Казалось бы, совсем не
давно состоялась презента- 

I .  ция нового журнала «Узбе
кистан», который издает 
Национальная авиакомпа
ния «Узбекистон хаво 
йуллари», журнала пре
красного, красочного, ярко
го. И вот — новое между
народное акономичекое из
дание на английском язы 
ке «Бизнес ревю». Оно 
будет .распространять
ся на самолетах авиа
компании, выполняющих 
международные . рейсы, и 
выходить будет два раза в 
месяц. Несомненно, издани
ем заинтересуются финан
систы, бизнесмены, диплома
тические работники. Надо 
признать, что новое издание

значительно отличается от 
привычных нам периодичес
ких изданий: здесь и ком
пьютерный набор, и графи
ка, и прекрасный дизайн. 
Как утверждает директор 
агентства «Авиареклама» 
Л. Клигерман, коллективу 
редакции придется нелегко, 
надо строить свою работу с 
учетом интересов, ментали
тета, особенностей восприя
тия зарубежного читателя. 
Как отметил редактор изда
ния А. Семеркин, журналис
там придется научиться ду
мать по-новому, чтобы по- 
новому готовить материалы. 
Хочется пожелать нашим 
коллегам успехов, ведь они 
практически осваивают сей
час новую специальность.

...А ЕЕ ДИРЕКТОР РАССКАЗЫВАЕТ 
О ПРОБЛЕМАХ КОМПАНИИ
Некогда популярный при

зыв «Летайте самолетами 
Аэрофлота» сейчас не в че
сти и не в ходу. Что скры
вать: цены поднялись.

О проблемах и трудностях 
Национальной авиакомпании 
«Узбекистон хаво йуллари» 
Рассказал на недавней 
встрече с журналистами ее 
генеральный директор Г. М. 
Рафиков.

«Узбекнстой хаво йулла- 
Ри» существует как само
стоятельная компания уже 
Полтора года, трудных пол- 

\ТоРа года, невероятно труд- 
^ы х. Ведь ее становление 
Происходило в условиях раз
рушения старых связей. К 
г°жаленню, и в настоящее

время, например, объемы 
работ, куда входят такие 
показатели, как налет тон
но-километров, пассажиро- 
киламетров, от уровня 1991 
года составляет всего 20 — 
25 процентов. Этому трудно 
удивляться: совсем прерва
лись связи с Прибалтикой, 
Украиной, почти — с За
кавказьем. И перед авиа
компанией стоит одна зада
ча — «выжить».

За счет чего? Г. М, Ра
фиков признался, что поло, 
вину своих доходов компа
ния получает за счет меж- 
дуна,родной деятельности, 
ведь в последние полтора 
года самолеты «Узбекнстон 
хаво йулларй» летают по 
12 новым международным 
маршрутам: в Лондон,

Франкфурт-на-Майне, Стам
бул, Тель-Авив и другие го
рода. Международные трас
сы оказались делом перс
пективным, поэтому сейчас 
прорабатываются вопросы 
об открытии рейсов на 
Нью-Йорк, Париж, в- другие 
крупные мировые столицы. 
А чартерные рейсы летают 
уже в Сеул, на Бахрейн, в 
Сирию, самолетами Нацио
нальной авиакомпании уле
тели наши студенты, посту
пившие на учебу в вузы 
Египта. Сейчас есть согла
шение о возможном откры
тии регулярной авиалинии 
между Ташкентом и Каи
ром.

Узбекские авиаторы не 
только осваивают новые 
маршруты, но и новые ти
пы самолетов. В прессе уже 
сообщалось о приобретении 
Узбекской авиакомпанией 
самолетов типа А-310. Г. М. 
Рафиков рассказал, что ос
воение этого типа самоле
тов идет очень трудно, труд
нее, чем ожидалось, так как 
на нем вместо привычных 5 
членов экипажа летают все
го двое. А функции радис
тов, борт-инженеров выпол
няют компьютеры. Пилоты 
должны в совершенстве 
владеть английским язы
ком, так как вся оснастка, 
в том числе сложные ком
пьютеры, «говорят» в само
лете по-английски. Но, .как 
надеются в авиакомпании, к 
началу будущего года пер
вые семь экипажей для са
молета А-310 будут готовы.

— Несмотря на то, что 
при подготовке экипажей 
мы встретились с большими 
трудностями, я убежден, 
что чем скорее мы пройдем 
этот этап, тем будет лучше, 
поскольку это значительный 
прорыв вперед, переход на 
более высокую ступень 
авиации.

В авиахозяйстве респуб
лики много проблем. На
пример, что делать с десят
ками местных аэропортов.

которые в настоящее вре
мя практически простаива
ют? Закрывать? Но на них 
работают достаточно квали
фицированные люди, про
фессионалы. Наконец, такое 
«затишье»" в небе СНГ и 
Узбекистана, в частности, 
все же когда-то пройдет, и 
снова понадобятся и аэро
порты, и взлетные полосы, 
и обслуживающий персо
нал. Не потеряем ли мы все 
это, если уже сейчас не об
ратим внимание на провин
циальные аэропорты?.. В 
авиакомпании уверены: на
до сохранить местные пор
ты, кадры, оснащение, тем 
более что в планах есть и 
такие мысли, как превра
щение аэропортов Самар
канда, Бухары, Ургенча, 
Ферганы в международные. 
Что же касается порта Таш
кента, то ему сам Бог велел 
жить и процветать. Ибо 
расположен он на перекре
стке воздушных путей, а 
это значит, что надо ду
мать о новом аэропорте, с 
новым оснащением, новыми 
взлетными полосами и... но
вым местом. Оно примерно 
уже определено, но гово
рить пока об этом рано, по
тому что проект комиссии 
Европейского сообщества, 
подготовленный и уже завер 
шенный зарубежными специ
алистами, пока не нашел 
финансовой подпитки и пре
бывает в состоянии более 
привычном для всех наших 
проектов — в красиво 
оформленных и добротно 
переплетенных папках. Ав
тор этих строк имел воз
можность познакомиться с 
проектом — впечатляет, но 
...пока впечатляет только 
на бумаге. Впрочем, в На
циональной авиакомпании 
и без этого проекта полно 
других дел и проблем.

Думается, что некоторую 
часть из них и поможет
снять и разрешить новое
издание «Бизнес ревю».

Л. ЛЕВИТАС.

Более 10 амдов разнообразной продукции производит фаб
рика полуфабрикатов треста ресторанов г. Ташкента, дейст
вующая при ресторане «Зарафшан». Это — разнообразные 
печенья и торты. Ежемесячно здесь получают около 5 мил
лионов рублей дохода от реализации кондитерских изделий.

На фабрике можно ие только приобрести качественные по

луфабрикаты, но и заказать торт для торжества, различные 
виды печеного.

НА СНИМКАХ: мастер по выпечке сладостей Раиса Гатау
ллина; работница фабрики Лабар Муминова; зтот торт зака
зали для свадьбы; мастер Мясар Рихсиева и начальник цеха 
Кимехон Хожаева.

Ф о т о  Ш. ИБРАГИМОВА.

ТЕАТР: UIAPK-FAPB" 
ХААКАРО ФЕСТИВАЛИ
Ш Ш Т Г О Ш
FESTIVAL
“TH EA T E IiU ST -T E ST"
МЕЖДУНАРОДНЫЙ
ФЕСТИВАЛЬ
ТЕАТР: ВОСТОК-ЗАПАД*

НАСКИ, ПОКОРИВШИЕ СЕРДЦА

В театре имени Хамзы с 
большим успехом прошли 
выступления всемирно из
вестного английского теат
ра «Трестл театр компани». 
Труппа «Трестл и К» при
гласила зрителей в свою ве
селую компанию, на весе
лое шоу-представление- 
трилогию в масках. В Анг
лии ни одно яркое телеви
зионное шоу не обходится 
без участия этой группы.

В гримерной театра им. 
Хамзы мы бёседуем с участ
никами представления.

Корр.: — Рад приветст
вовать ,вас « а  земле Узбеки
стана. Что вы можете ска
зать об организации фести
валя и о ташкентском зри
теле.

Тобби Уимлер: — Фести
валь организован велико
лепно! Блестящим было тор
жественное открытие в кон
цертном зале «Туркистон». 
Своего представления мы 
ждали с волнением. Поймет 
ли ташкентский зритель 
наш спектакль? Узбекский 
зритель тепло принял нас и 
это приятно. Юмор не знает 
границ. Так что все о’кей.

Корр.: —Да. ваше вы
ступление зрителям очень 
понравилось. И свидетель
ство тому бурные единодуш
ные аплодисменты. И море 
цветов.

Тобби Унмлер: — Вот
именно эти аплодисменты нас 
вначале испугали. Ведь 
по-английски синхронные 
аплодисменты — ■ это захло
пывание спектакля. Нам 
больше нравится гвалт и 
свист. Именно это в Англии 
знак одобрения. А у  вас это 
знак великолепной работы 
нашего театра. «Трестл театр 
компани» благодарны за 
радушный теплый прием.

Корр.: — В Англии суще
ствует несколько театраль
ных коллективов масок. Ва
ша группа стала лидером, 
всемирно признанная Mew- 
рет-шоу и другие остались 
позади.

Дженни Хутчисон: — О, 
путь был нелегким! В Анг
лии. чтобы получить попу
лярность, одного профес
сионализма мало. Родились 
мы под крышей университе
та. Но нашли именно свое 
лицо, когда сами стали при
думывать оригинальные 
маски. Тобби Уимлер в этом 
большой специалист.

Корр.: — Ваши персона
жи вызывают дружный смех 
зрителей. Ситуации, в ко
торые они попадают, конеч
но, нетипичны для Узбеки
стана. Но ведь юмор есть 
юмор.

Джеймс Гривс: — Спек
такль «Вокруг да около» 
это чисто английский юмор 
и чисто английская действи
тельность. Мы стремимся к 
тому, чтобы в наш театр на 
все представления приходи
ли семьями.

Корр.: — Блестящие ко
стюмы и искусно выполнен
ные маски точно передают, 
сущность характера каждо
го действующего лица.

Дженни Хутчисон: —• Я бы 
сказала наш характер. Ведь 
в каждой маске частица на
шей души. А наши души, 
как хрусталики, отражают 
окружающий англичан мир.

Корр.: С другой сто
роны, несмотря на всю раз
личность ситуации, для 
Узбекстана и Англии, на
верное. одинаково близка те. 
ма духовного созревания 
подростков.

Тобби Уимлер: — Это. по- 
моему, характерно для всего 
мира. Подростковая тема 
стала глобальной.

Корр.: Компания
«Трестл» представляла Вели
кобританию на междуна
родных театральных Фести
валях в Иране. Гонконге. 
Сингапуре. Как известно, 
«Трестл театр компани» 
совершил турне по Европе. 
Дальнему Востоку, Новой 
Зеландии, Австралии. И вез
де успех.

Сколько постановок вы 
осуществляете в год? Пять- 
десять?

Тобби Уимлер: — Около 
300. Ведь каждая наша но
вая миниатюра в масках — 
это в сущности завершенная 
постановка. Недавно в свет 
вышла новая работа театра 
— спектакль «Любовное 
приключение».

Корр.: — Нет сомнения в 
том. что этот спектакль бу

дет принят с искренней на
деждой и восхищением. 
Театр полон жданенной 
энергии и творческих ресур
сов. И, конечно, фантазией. 
Феерия масок.

Тобби Уимлер: — Мы с 
радостью отмечаем, что к 
театру масок у узбекского 
зрителя, какая-то особенная 
любовь. Можно задать воп
рос — отчего это?

Корр.: Видите ли.
театр масок на узбекской зем
ле известен из глубины ве
ков. Наши знаменитые мас- 
карабозы, говорят, разъезжа
ли по Великому шелковому 
пути и стали известны все
му миру, удивляя своим ИС
КУССТВОМ.

Джеймс Гривс: — Будем
тогда считать, что и у анг
лийского театра масок, не
смотря на всю его специ
фичность, есхь и узбекские 
корни.

Корр.; — Встреча с анг
лийским искусством от
крыла для Узбекистана 
новую, еще неизведанную 
грань традиционного англий
ского театра. Собственно, 
как говорил Шекспир: «Весь 
мир- -театр. А мы в нем ак
теры». Благодарю вас, гос
пода. за интервью. И на
деюсь на новые встречи на 
узбекской гостеприимной 
земле.

Гости; О’кей! Мы го
товы! Встреча со зрителями 
для нас всегда большая ра
дость.

М. ГОРНЕШТЕИН.

ЙВТОГРЙФ ЗВЕЗДЫ
Ее лицо нам знакомо. Обаятельная улыбка, чистый, как 

родник, голос запомнился не только фанатам эстрады. На 
последнем конкурсе «Голое Азии», на Медео, выступление 
солистки из Кыргызстана Гулнур Сатылгановой было отме
чено специальным призом жюри.

И
/

л^ си< fito :

— Мне вручили мечту 
каждого певца — «Ямаху- 
500». И кроме того в пер
спективе были зарубежные 
гастроли, выпуск компакт- 
диска...

— И вы, любимица пуб
лики, обладательница двух 
«Гран-при» на пасенных фе
стивалях в Бишкеке, выбра-
к ш в м м м я м м ш

ли еще одну стезю — дра
матический театр.

— Меня пригласили в но
вый. по' сути частный (вея
ние времени!), театр Асан- 
бека Умуралиева. прекрас
ного артиста. режиссера, 
драматурга. Сразу — на 
главную роль в спектакле 
«Журавлиные перья». по

пьесе Д. Киноснта. Это — 
сказка о превратностях люб
ви. о чудесных превраще
ниях птицы, спасенной кре
стьянином Иохйо и явив
шейся ему в облике красави
цы Цу.

Как было не согласиться, 
если все действие по замыс
лу режиссера Владислава 
Пази разворачивается в

музыкальном ключе —му
зыке пластики, жеста.

— На фестивале спектакль 
принят с интересом. И взрос
лые. и дети ощутили волшеб
ство сказки, почувствовали 
лиризм, тонкость игры глав
ной героини.

— Я счастлива, что при
ехала на фестиваль. Наш 
театр только начинается. 
И многое из увиденного в 
Ташкенте пойдет нам «а  
пользу. Открывая мир. мы 
открываем себя.

— Вы продолжаете вы
ступать как эстрадная пе
вица?

— Да. При театре создана 
музыкальная группа «Агым». 
Подготовили большую кон
цертную программу. Мо
жет быть, приедем-на гаст
роли в Узбекистан, где та
кой отзывчивый, близкий 
по духу и языку зритель.

А работу в театре я хочу 
продолжить. Совершенство
ваться дальше, учитывая 
уроки Международного фе
стиваля «Театр: Восток— 
Запад».

— Желаю вашей звезде 
долгого и яркого свечения.

Как тут удержаться, про
шу Гулнур, оставить авто
граф на память. Она охотно 
соглашается.

Д. САИДОВА.

Дневник фестиваля

СВЕТЛЫЙ КШВАН
Первый Международный фестиваль «Театр: Восток—За

пад» близок к завершению. Завтра — день закрытия, в те
чении дня —пять спектаклей, а вечером — красочный гала- 
концерт во Дворце «Туркистонв.

Светлый караван театров 
из различных стран еще в 
пути. Праздннчная неделя 
в Ташкенте всего лишь 
маленький отрезок его. Те
атр, как и жизнь, не стоит 
на песте. В движении, в не
прерывном действии он 
обретает присущие ему свой
ства, растет, совершенству
ется, ищет, чтобы число по- 
читателей театра не убав
лялось, интерес к нему воз
растал.

На май взгляд, нынешний 
смотр выполнил свою глав*

ную задачу -  познакомить 
с образцами современного 
сценического искусства 

И каждый, кто побывал 
хотя бы иа одном фести
вальном спектакле, подтвер
дит это. Фестиваль запом
нился своим разнообра
зием. Подтвердил: мастера 
театра Востока и Запада 
могут встречаться на рав
ных, им есть чем поделить
ся. Потому что на самом-то 
деле мир тесен. Культурное 
пространство едино, людей 
на исходе века в о л н у ю т  во

многом похожие социаль
ные, психологические, мо
рально-нравственные проб
лемы. Повсюду в странах 
развитых или недавно встав
ших на путь демократичес
кого развития, совершивших 
экономическое чудо или 
только мечтающих о нем.

Есть такое устойчивое 
понятие — братство служи
телей музы театра. А ведь 
если задуматься, благодаря 
ему и стал возможен фес
тиваль в Ташкенте.

Вчера в театре имени 
Горького прошел спектакль 
«Дама с камелиями» твор
ческого коллектива «Пандо
ра стейдж» . из Финляндии. 
Приведу одну деталь. Из-за 
неразберихи в аэропорту 
реквизит спектакля остался 
в Москве. Надо было искать 
выход из создавшейся ситуа
ции

Кристина Хурмеринта- 
художественный руководи, 
телъ финского театра, за

мечает — Все необходимое 
для оформления сцены, ко
стюмы и прочее мы нашля с 
помощью узбекистанских 
коллег, они незамедлительно 
откликнулись, повезли по 
театрам, словом, проявили 
дружеское внимание, забо
ту. И спектакль не был сор
ван, состоялся в соответст
вии с программой.•

К, Хурадеринта впервые 
была в Ташкенте десять лет 
назад. Теперь столица Узбе
кистана показалась ей еще 
более прекрасной, помоло
девшей

Вполне закономерно, 
подчеркнула она, что уз
бекский народ откры- 
тый, приветливый, трудо
любивый, талантливый хо
чет говорить со всем миром 
на языке искусства. И теат
ральный фестиваль замеча
тельное тому подтвержде
ние.

Р. ФАРХАДИ.
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ТУРИЗМ РАЗДВИГАЕТ ГРАНИЦЫ Накануне события

Узбекистан есе увереннее «ходит ■ мировое сообщество, 
обживается в новом геополитическом пространстве. 8 октяб
ре «того года республика на правах действительного члена 
впервые приняла участие я работе одного из представи
тельнейших международных форумов. В Бали (Индонезия) 
состоялось открытие X Генеральной ассамблеи Всемирной 
туристической организации. Рассказать о работе нашей де
легации, представляющей Узбекистан, мы попросили ее ру
ководителя, заместителя председателя НК «Узбектуризм» 
М. МУРАДУЛЛАЕВА.

— Что предшествовало 
визиту нашей делегации в 
Бали?

— Решение о вступлении 
Узбекистана в ВТО прини
малось на самом высоком 
правительственном уровне. 
Надо ли говорить, как важно 
для независимого Узбекис
тана налаживание прямых 
контактов с международны
ми правительственными и 
деловыми кругами самого 
разного уровня. Туристиче
ский бизнес, один из самых 
процветающих в современ
ном мире, развивается сего
дня стремительно, обеспечи
вая приток значительных 
валютных средств в свои 
страны. Узбекистан с его 
уникальными природными, 
архитектурными, историче
скими памятниками должен 
стать туристически развитой 
страной. Помощь и поддерж
ку такой мощной организа
ции. как ВТО, здесь трудно 
переоценить.

— Как стало известно 
журналистам, именно деле
гации Узбекистана было 
предоставлено право высту
пить на ассамблее от имени 
двенадцати принятых в дей
ствительные члены ВТО 
стран.

—• Нам действительно 
была оказана эта честь. 
Думаю, при принятии этого 
рещения секретариат ВТО 
руководствовался теми со
ображениями, что узбекис
танская делегация вела ак
тивное участие в работе 
ассамблеи. К нашему oroiv 
чению, по приезде выясни 
лось, что многие наши по
тенциальные партнеры мало 
что знают о нас, Нам уда
лось в срочном порядке ор
ганизовать рекламный стенд- 
выставку. На ассамблее ус
траивать подобные выставки 
не принято, для этого есть 
специализированные биржи- 
ярмарки. Но для нас сдела
ли исключение, и как потом
выяснилось жалеть об

этом никому не пришлось. 
Наша мини-выставка имела 
большой успех. Делегация 
подготовила ряд существен
ных дополнений в резолюцию 
ассамблеи о нетерпимом от
ношении к тем, кто мешает 
международному сотрудни
честву и развитию туризма 
во всем мире. Особое вним&- 
ние было уделено реализа
ции узбекистанского проекта 
«Великий шелковый путь». 
К нашему полному удовлет
ворению, проектом заинте
ресовалось ВТО и он станет 
в будущем той основой., на 
которой будут строиться 
наши отношения.

— Что это даст респуб
лике?

— Известных всему миру 
инвесторов. В ноябре мы 
ожидаем приезд к нам в 
республику экспертов ВТО. 
Будут разработаны напра
вления программы апрель
ской конференции с учас
тием вТО по возрождению 
«Великого шелкового пути». 
Узбекистану будет оказана 
весомая финансовая помощь 
в развитии этого туристиче
ского маршрута, объединяю
щего Европу и Азию.

— Это дань истории?
— Не только. Истори

чески сложилось таи, что 
Узбекистан находился и на
ходится на перекрестке 
узловых путей Евразии, 
связывающих Запад с 
Востоком, Север с Югом, 
Узбекистан благодаря разви
вающимся транспортным 
связям станет центром меж
государственного транзита 
товаров, капитала, туристи
ческих услуг. Специалисты 
предрекают нам хорошие 
перспективы в этом направ
лении.

— Как приняло мировое 
туристическое сообщество 
Узбекистан?

— Атмосфера на ассам
блее в Бали была самой 
теплой и дружеской, распо
лагающей к общению. Раско

ванность и стремление найти 
контакт с вновь прибывшими 
почувствовали не только 
мы, но и делегации других 
стран. Во время работы ас
самблеи мы заметили, как 
много значат в этом бизнесе 
личные дружеские контакты.

— Удалось ли вам ближе 
сойтись с коллегами из-за 
рубежа?

— Думаю, что да. Мне 
не хочется утомлять чита
теля длинным перечнем про
токольных записей встреч и 
приемов, но о некоторых из 
них невозможно не упомя
нуть, ведь это касается прес
тижа нашей республики. Де
легацию Узбекистана принял 
Генеральный секретарь ВТО 
г-н Антонио Энрикес Сави- 
ньяк. Он предложил моло
дой национальной компании 
«Узбектуризм» цомощь в 
вовлечении Узбекистана в 
мировую индустрию туризма, 
в подготовке кадров, в во
просах инвестиций на раз
витие инфраструктуры ту
ризма широкого спектра на
правлений. Мы поблагодари
ли за любезно предоставлен
ную возможность льготного, 
а возможно и бесплатного 
участия НК «Узбектуризм» 
в туристических ярмарках 
Мадрида, Берлина, где для 
нас будут выделены места. 
В этом нам помогут через 
ВТО такие туристически раз
витые страны, как Англия, 
Испания, Турция. Индия. 
Нам удалось договориться о 
планах долговременного со
трудничества с делегациями 
Индонезии, Пакистана, Си
рии, Израиля, Польши, Ки
тая, Малайзии, Кипра. Тур
ции. ведущими туристичес
кими фирмами Англии, Гер
мании, США. Испании.

Участие делегации Узбе
кистана в работе Генераль
ной ассамблеи Всемирной ту
ристической организации — 
это только начало вхожде
ния республики в большой 
туристический бизнес. Как 
будут развиваться отноше
ния между Узбекистаном и 
ВТО в дальнейшем?

— Как скоро республика 
освоится, в новом для себя 
мировом туристическом про
странстве, покажет время.
Ну а мы, читатель, думает
ся, не раз вернемся к этой 
проблеме.

С. САИДОВА.

АЙ-БИ -ЗН, « В Ш » , ПОКЛОНИМСЯ И
К 50—летяю Победы

«КЗНОН» И ДРУГИЕ

ОЧЕРЕДНОЙ «ПРЕСС-БЮЛЛЕТЕНЬ»
Вышел из печати 10-й но

мер «Пресс-бюллетеня», из
даваемого аппаратом Пре
зидента Республики Узбе
кистан. В него вошли речи 
и доклады И. А. Каримова 
за июль-сентябрь этого го
да, с которыми он выступал 
на конференциях и собрани
ях, а также подписанные им

за это время указы. Таким 
образам, читатель может 
достаточно полно познако
миться с деятельностью ру
ководителя нашего государст
ва.

Уважаемые подписчики!
Продолжается подписка 

на «Хабарнома* — «Пресс- 
бюллетень» на следующий

год. Подписка на это изда
ние, регулярно и последова
тельно освещающее деятель
ность нашего Президента, 
принимается во всех отделе
ниях связи в неограничен
ном количестве. Напомина
ем его индекс: —75453. Це
на годовой подписки 4000 
рублей.

Ташкент вновь принима
ет международную выстав
ку, на сей раз «Компьютер 
— Центральная Азия-93». 
Даже для столицы Узбекис
тана, где в последнее вре
мя проходят самые предста
вительные международные 
мероприятия, это далеко не 
рядовое событие. Выставка, 
которая пройдет в Доме ки
но со 2 по 7 ноября, обе
щает стать важной вехой в 
Развитии современных ком
пьютерных технологий в 
республике.

Участвуют в ней свыше 
тридцати ведущих компью
терных фирм, в основном 
евроамериканских. Еще око
ло пятнадцати фирм прини
мают участие как наблюда
тели, размещают здесь свою 
рекламу. В Ташкенте будут 
широко представлены техни
ка последнего поколения, са
мые современные информа
ционные коммуникации, 
программное обеспечение.

Организаторы выставки— 
Министерство внешних эко
номических связей и Госу
дарственный комитет по 
науке и технике Республики 
Узбекистан, республиканс
кая внешнеэкономическая 
хозрасчетная организация 
«Интерсервис», инновацион- 
ная фирма Центромолодеж
ных исследований — исходи
ли из вполне очевидных по
требностей нашей страны в 
области информатики, дикту- 

'емых самим ходом эконо
мического развития и науч- 
но-технического прогресса. 
Это совпадает со стремлени
ем многих компьютерных 
компаний мира, желающих 
закрепиться в Центрально- 
азиатском регионе, активно 
осваивающих наш рынок.

Среди участников выстав
ки — представители таких 
компьютерных гигантов, как 
Ай-Би-Эм, «Дигитэл эквип- 
мен корпорейшн», «Интел», 
«Б улл», «Кэнон», ряда ве
дущих азиатских фирм. Об
ширный раздел подготовлен 
фирмой АБСИС (Азиатские 
системы бизнеса) — автори
зованным дистрибьютором 
известной американской 
компании «Эппл компью
тер», одного из спонсоров 
выставки. В дни ее работы 
генеральный менеджер евро
пейского отделения ком
пании Жиль Муношэ наря
ду с новейшими машинами 
представит специально соз
данную новую узбекскую 
операционную систему для 
компьютеров «Эппл макин
тош».

Всемирно известную фир
му «Ренк Ксерокс» пред
ставляет в Ташкенте узбек

ско-американское совмест
ное предприятие «Узбекксе- 
рокс». Посетители смогут оз
накомиться с новейшими 
модификациями копироваль
ной техники, работающей в 
компьютерных сетях, с ксе
роксами для предпринима
тельских структур и для 
крупных банковских и госу
дарственных учреждений. 
Здесь же выставлены уни
кальные цветные графопост
роители, полноцветные ко
пировальные машины «Мад- 
жестик» и «Ксерокс-5775», 
действующие в составе 
компьютерных мини-типогра
фий. Отметим, что «Узбек- 
ксерокс», как и республи
канский научный центр «Ни- 
хол», оказал серьезную по
мощь в подготовке выстав
ки.

В рамках ташкентской вы
ставки пройдет научно-прак
тическая конференция, ко
торая поможет специалис
там, руководителям предпри
ятий и организаций ближе 
познакомиться с новейшими 
достижениями ведущих фирм 
мира в области производст
ва компьютерной техники 
и систем проектирования, 
управления производством. 
Особый интерес посетителей 
вызовут, конечно, новые уп
равленческие системы для 
малого и среднего бизнеса.

В планах организаторов 
компьютерной выставки — 
сделать ее традиционной, 
возродить традицию «Велико
го шелкового пути», на кото
ром Ташкент имел репута
цию места встречи деловых 
людей из разных стран ми
ра. В том, что нынешняя 
выставка готова распахнуть 
двери, большую роль, кро
ме настойчивости и энергии 
организаторов, сыграла под
держка правительства рес
публики. в частности, пре
зентация выставки в посоль
стве Узбекистана в Москве 
минувшим летом.

Международная выставка 
«Компьютер — Центральная 
Азия-93» значительно рас
ширит информационное про
странство, связывающее на
ше государство со всем ми
ром. Главная цель узбеки- 
станцев на ней — активно 
осваивать. аккумулировать 
передовой опыт, выбрать из 
многообразия компьютерной 
техники, альтернативных ва
риантов информационных 
технологий наиболее эффек
тивные. отвечающие зада
чам развития экономики, 
всех сфер нашей жизни.

Б. ХАКИМОВ.

Свежий номер журнала

В с е  о  В о с т о к е
Вышел в свет очередной номер журнала Ташкентского 

государственного! института востоковедения «Маяк Востока».

Его открывает статья за
служенного деятеля науки 
Республики Узбекистан, про
фессора Н. Ибрагимова 
«Накшбандия — суфийское 
братство». На широком ис
торическом фоне в ней рас
крывается суть этого исто
рического явления. «С у
физм», безусловно, является 
одним из наиболее примеча
тельных идеологических и 
литературных течений Сред
невековья, — замечает ав
тор. — Это настолько слож
ное явление, что объединить 
его каким-то общим опреде
лением чрезвычайно сложно. 
Сам термин «суфизм» весь
ма приблизителен, и под 
ним часто понимаются со
вершенно разные взгляды. 
Однако, несомненно одно: в

какой бы форме ни выра
жался суфизм, в духовной 
жизни мусульманского Вос
тока он играет важную 
роль».

Студентка ТашГИВ Г. 
Останова рассказывает о 
своем пребывании в Дамас
ке. Статья содержит мно
жество исторических сведе
ний и наблюдений за жиз
нью этого вечного города 
сегодня. Под рубрикой «У к
раина — Узбекистан» публи
куется статья В. Дорошенко 
«Шаги навстречу, друг дру
гу». В ней речь идет о вы
ставке художественных про
изведений узбекистанцев, 
развернутой в областном 
музее Запорожья, которая 
пользовалась большим усхе- 
хом. В статье есть интерес

ные сведения о художниках, 
чьи работы представлены 
на выставке. Многие из них 
родом из России и Украи
ны, но навсегда связали 
свою судьбу с Узбекиста
ном.

Об особенностях научно- 
технического развития Рес
публики Корея аналитичес
кая статья старшего научно
го сотрудника Института 
США и Канады Российской 
Академии наук В. Хруцко- 
го. Четко оперируя факта
ми и цифрами автор иссле
дует причины южнокорейс
кого экономического чуда. 
Весьма любопытна и статья 
«Русский генерал — пере
водчик Корана». В ней речь 
идет о Дмитрие Николае
виче Бугуславском, кото
рый, окончив Михайловское 
артиллерийское училище в 
Санкт-Петербурге, учился 
еще и на Восточном факуль
тете Санкт-Петербургского 
университета, в совершенст
ве знал арабский и турец
кий языки. Особую страни
цу в биографии Бугуславс- 
кого составляют его отноше

ния с легендарным вождем 
горцев Шамилем. Дмитрий 
Николаевич сопровождал 
Шамиля во время его пре
бывания в Санкт-Петербурге 
и Москве, участвовал в уст
ройстве его на жительство 
в Калуге. Шамиль очень 
привязался к Бугуславскому 
и расставался с ним с боль
шим огорчением.

«Мусульманское правосу
дие возникло в процессе 
становления мусульманского 
государства. У истоков его 
стоял пророк Мухаммад, ко
торый первоначально лично 
рассматривал практически 
все споры, возникавшие 
как среди членов мусуль
манской общины, так и 
между ними и немусульма- 
нами», — пишут в своей 
статье зав. отделом Таш
ГИВ Г. Неклесса и юрист 
К. Эргашев, где в историче
ском аспекте рассматривает
ся роль судов в странах му
сульманского Востока. Еще 
в те далекие времена, как 
сообщают авторы, разбор 
важного дела с участием из
вестного судьи привлекал 
массу народа, и его подроб

ности передавались из уст 
в уста. Большое значение 
для общественного правово
го воспитания имели публич 
ные диспуты крупных зако
новедов, что способствовало 
распространению правовых 
знаний.

Интересны подббрки мате
риалов под традиционными 
рубриками журнала « Из со
кровищницы социально -эко
номической мысли Восто
ка», «Мифология и врачева
ние», «Традиции, обряды, 
ритуалы» и другими. Обра
щает на себя внимание про
порциональное сочетание ис
торической и современной 
тематики публикуемых ма
териалов. Очередной номер 
журнала (точнее: в одной 
книжке сосредоточены 1, 2 
и 3 номера) получился на
сыщенным разнообразной 
информацией, представляю
щей несомненный интерес 
не только для востоковедов, 
но и всех, кто живо интере
суется богатейшей историей 
Востока и перспективами 
его развития.

А. ГРИГОРЬЕВ.

смотрите . сегодня 4 вечером
ПЯТНИЦА

29 ОКТЯБРЯ 
УаТВ I

18.00 «бугун, 18.10 «Щед
рость земли». 18.30 «Ис- 
тиклол икболи», К 70- 
летию провозглашения Ту
рецкой Республики. 19.00 
«Узбекистон» (рус.). 19.25 
«Кушикларим хаетим менинг». 
Дилором Каюмоа-а. 20.00 Меж

дународные новости, 20.10 
Вечерняя сказка. 20.30 «Уз
бекистон». 21.00 «Страницы 
творчества». Саид Ахмад. 22.10 
«Прокаженная». Художествен
ный фильм.

УаТВ II
19.00 «Узбекистон» (рус.) 

19.20 «Я хочу танцевать». 19.50 
Телефильмы. 20.30 «Узбекис
тон». 21.00 «Победитель». Ху
дожественный фильм.

«ОРБИТА IV»

• 17.50 «Технодром». 18.00 
Новости. 18.20 «Эхо росс»)неко
го выбора». 18.40 «Человек и 
закон». 19.15 «Америка с М. 
Таратутой». 19.45 «Поле чу
дес». 20.40 Спокойной ночи, 
малыши! 21.00 Новости. 21.25 
«Человек недели». 21.40 Ху
дожественный телефильм 
«Марлоу—частный сыщик». 5-я 
серия. 22.40 «Азбука собствен
ника». 22.50 Премьера доку 
ментального телефильма «Сер
гей Рахманинов. -Две жизни» 
Фильм второй «Аз воздам». 
23.45 На первенство мира по 
шахматам. 24.00 Новости.

«ВИД» представляет:
00.40 «Политбюро». 01.15 

«Музобоз». 01.55 «Авто-шоу» 
02.25 Площадка «Обоза». 03.30 
«Пресс-экслресс».

Дежурный редактор /I. КУЧЕРЕНКО.
дежурный Ю. РЯЖЕНЦЕВ.

Организация продает со склада в 
Ташкенте и по контракту карбид 
кальция (фракция 25/ 80, дата выпуска 
19.09.93 г ., производства г. Темиртау).

Возмож ны вариант ы обмена, в 
частности, на сельхозпродукты и 
консервации.

Телефон: 41-88-48, 44-01-74.

ПАВШИМ, И ЖИВЫМ
...Мне часто говорят, что 

теперешнее время не для 
души и эмоций. Мне часто 
говорят, что я не то делаю, 
совсем не то, что нужно се
годня. Не просто говорят, а 
пытаются убедить.

Нн с кем не хочу спо
рить. Раньше спорила, до
казывала. Теперь же нет. 
Просто отхожу от таких 
людей, зная, что говорить 
бессмысленно. Душа этого 
человека закрыта. Не досту
чишься.

Несколько дней назад 
вернулся из очередной экс
педиции отряд узбекского 
патриотического поискового 
объединения «Прометей». 
Работал под Смоленском, в 
Гагаринском районе.

В этом году исполнилось 
50 лет со дня освобождения 
Смоленска от гитлеровских 
захватчиков. С 15 по 30 
сентября велись поисковые 
работы, посвященные памяти 
о смоленском сражении. Там, 
под Смоленском, лежат ты
сячи и тысячи воинов, ле
жат наши земляки, воины- 
узбекистанцы. Те первые, 
что ушли на войну и оста
лись там, в окружении 41- 
го. И те, которые наступали 
в 1943-м.

Должна сказать, что Вах
та памяти была запланиро
вана только на 7 дней, с 
15 до 22 сентября, но она 
продлилась до 30-го. Ее 
продлил наш узбекский от
ряд. 23 сентября разъеха
лись российские отряды. В 
смоленских лесах остался 
работать только наш отряд 
из 7 человек.

Разными были наши 
экспедиции. Интересными, 
опасными, трудными. Но 
светлыми, наполненными 
добротой, искренностью.

Впервые мы работали го
лыми руками. Без мино
искателя, без саперов. Р а
ботали на риск. Жили в де
ревне Рыльково, в 30 кило
метрах от Гагаринского рай

центра. Деревня глухая, ав
тобусы сюда не ходят, надо 
идти 5 километров пешком 
до развилки, где ходит 
транспорт.

Расположились в двух из
бах, нас приютили хозяева, 
оказавшиеся замечательны
ми людьми. Вообще в де
ревне к нам относились 
прекрасно, народ добрый, 
простой. Кормили картош
кой, молоком.

В лес уходили утром, 
6 —7 километров по боло
там. Работали сначала в бе
резовом лесу, там светло. 
Стали вскрывать засыпан
ный блиндаж. Здесь успели 
«поработать» «черные сле
допыты», т. е. -мародеры. 
Забрали оружие. • боепри
пасы. Два дня мы раскапы
вали блиндаж, в котором ос
талось двое наших солдат. 
Подняли их останки, унесли 
в деревню. Затем ушли еще 
дальше, в лес. Так и рабо
тали там остальные дни, в 
хвойном лесу, где темно, 
солнце почти не проникает 
сквозь высокие частые де
ревья.

Через каждый метр — во
ронка, через каждый метр 
«ячейка», откуда вел бой 
солдат-одиночка. И кругом — 
блиндажи. В самой глуши 
наткнулись на блиндёж, кон
туры которого сохранились. 
Стали его вскрывать. В 
блиндаже тоже оказалось 
двое погибших.

, Нас попросили россий
ские поисковики завершить 
работу по выносу останков 
из леса. Рядом г деревней 
Рыльково, у проезжей до
роги, мы вырыли могилу. 
Это уже вторая. Первая сде
лана раньше, и там стоит 
небольшое надгробие с цве
тами.

Должна ли я говорить, я  
может, в который раз, как 
проверяются люди, их души 
в таких условиях? Конечно, 
должна. Я низко кланяюсь 
родителям моих мальчишек

за их детей. Курбана ли Ка 
меков. Шухрат Исаков, Же
ня Арзин, Алишер Самадов, 
последний отслужил в ар
мии, ему 21, отчаянный па
рень. кинооператор, фото
граф, надежный парень. 
Трое: Курбан, Шухрат и 
Женя — из совхоза им. Пя
тилетия Узбекистана Куйи- 
чирчикского района. В 1992 
году закончили школу. В 
экспедиции не впервые. Хо
рошие, светлые ребята, ду
ши у них светлые, сердца 
добрые.

Единственным нашим про
водником был мой москов
ский друг Сергей Нестер 
чук, родом из тех мест, где 
работала наша экспедиция.

406 солдат нашли покой 
на поле у  деревни Рылько
во. 374 были похоронены 
23-го сентября, 28-го утром 
мы похоронили еще 32 че
ловека.

В нашем отряде были на
учный сотрудник Института 
аихеологии АН Узбекистана 
Кабул-ака Алимов и кор
респондент Узбекского ра
дио Татьяна Цымбал. Опыт 
археолога Кабула-ака при
годился. И еще помогала 
его уверенность. Да и Татья
на не подвела, выдержала 
трудности.

И еще. Экспедиция не 
состоялась бы, если бы не 
спонсоры, чуткие и добрые 
люди. Узбекская националь
ная авиакомпания «Узбеки
стон хаво йуллари» и Таш
кентский областной хокимият 
помогли нам. Авиакомпания 
«Узбекистон хаво йуллари» 
взяла нас под свою опеку: 
в Москву и обратно самоле
том экспедиция летала бес
платно. А ведь именно про
езд был для нас главной 
проблемой: таких денег у 
нас нет. Хокимият Ташкент
ской области выделил 400 
тысяч рублей: на питание, 
расходы в экспедиции.

Мы глубоко им благодар
ны и низко кланяемся, ведь 
благодаря им осенью 1993- 
го узбекская экспедиция 
внесла вклад в дело Памя 
ти, памяти о тех, кто погиб 
50 лет назад, осенью 43-го...

3 . ЭШМУРЗАЕВА, 
председатель узбекского 

патриотического 
поискового объединения 

«Прометей», командир 
экспедиции.

Intel, ABSYS - Apple authorized distributor, DEC, Computerland, Borland 
Rank Xerox, I. E.E.,Hantarex, Canon, Nacosy, Zonennshain, LVs, 

Эксимер, Диалог-МГУ приглашают посетить свои экспозиции на

М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О Й  КОМПЬЮТЕРНОЙ 
ВЫСТАВКЕ

Организаторы
выставки:

МВЭС Республики Узбекистан 
РВХО "Интерсервис" 

ГКНТ Республики Узбекистан, 
Инновационная фирма "ЦМИ"

tel : (3712)68-8847 
(095) 137,-0320 

fax: (3712) 68 - 7598 
E-mail: CCA.@.cmi.tashkent.su

Генеральный 
спонсор 
выставки:
ABSYS - Apple 
authorized distributor

*
Applt

Спонсоры:
*  Computer World ■ 

Moscow
‘Мир ПК
*  PC Magazine -  

Russian Edition 
•РНЦ Нихол

г.ТАШКЕНТ, 2-7НОЯБРЯ

Приглашаем
медиков, ученых и специалистов на международный

семинар фирмы:
ЭКО -М ЕД -П ОЛ Л

Великобритания

с демонстрацией новейшего медицинского оборудования по

1. 2.11.1993 г.
2. 3.11.1993 г.
3. 4.11.1993 г.
4. 5.11.1993 г.

следующим направлениям:
14.00 - Лабораторная диагностика
14.00 - Эндоскопия
14.00 - Стоматология
14.00 - Офтальмология

Семинар-выставка пройдет с 2 по 5.11.93 г. в Центральной 
поликлинике МВД Республики Узбекистан 

(г. Ташкент, ул. К. Цеткин, 10) 
с 10.00 до 18.00.

НАРОДНОЕ СЛОВО 
X Щ  С Ш

У Ч РЕД И ТЕЛ И :

Президиум Верховного Совета 

Республики Узбекистан  
и Кабинет Министров 

Республики Узбекистан

Главный редактор Анвар Д Ж У Р А Б А Е В .
РЕ Д А К Ц И О Н Н А Я  КОЛЛЕГИЯ:

Абдунабм БОЙКУЗИЕВ, Эсиргал БОЛИЕВ (ответственный секретарь, «Халк сузи»), Эркин 
ВОХИДОВ, Ммракмал МИРАЛИМОВ, Салохиддин МУХИДДИНОВ (заместитель главного 
редактора, «Халк сузи»|, Лов ПАК (заместитель главного редактора, «Народное слово*), 
Людмила ПОРФИРЬЕВА, КулахматРИЗАЕВ, Александр ТЮРИКОВ (ответственный 
секретарь, «Народно* слово»), Саидахрор ГУЛЯМОВ, Мухаммаджон КАРАБАЕВ, Пиримкул 
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